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Трудно нвреоцеяюм. в об
щей траненор-тной схеме на
шем области значение та
кого ; вида коммуникаций, 
как зимние автодороги. Ими 
пользуются нефтедобытчи
ки й ■ разведчики недр, 
строители магистральных 
трубопроводов й новых та
ежных поселков, мелиора
торы: н предприятия сель
хозтехники. На севере, во
стоке и западе области зна
чительная часть объемов 
материально - технического 
обеспечения промышленных 
и сельскохозяйственных 
районов, участков и произ
водственных коллективов 
осуществляется по автозим
никам. А для такой важной 
отрасли, как лесозаготови
тельная промышленность, 
транспортные пути, создан
ные с помощью самой при
роды, являются нередко 
единственным средством 
общения с окружающим 
миром. Вот почему ежегод
но многие, тысячи километ
ров зимника . пересекают 
пространства нашей обла
сти. А объем грузоперевозок 
по ним исчисляется десят
ками миллионов тонно-ки
лометров и растет год от 
года.

Нынешняя зима, как и 
несколько предыдущих, на
чалась не совсем так, как 
хотелось бы хозяйственным 
руководителям многих 
предприятий области. С за- 
поззаннем относительно 
средней многолетней даты 
произошел ледостав на ре
ках, ноябрьские температу
ры воздуха также превыша
ли норму. Вот объективные 
факторы, которыми объяс
няется задержка начала 
«белой навигации», сезона 
зимнего завоза грузов в 
глубинку.

Но не кроется ли за ви
димой объективностью что- 
то’ иное, а именно — нерас
торопность н нераспоряди
тельность людей, отвечаю
щих за большую н важную 
операцию? К сожалению, 
анализ сложившейся сейчас 
ситуации показывает, чтд 
во многих случаях дело об
стоит именно так.

Каргасокский район. Даже 
еамыс ближайшие к рай
центру поселки лесозагото
вителей — Старо- и Ново- 
Югино сегодня труднодося
гаемы для автомобилей. Что 
это. как не показатель затя
нувшейся раскачки?

Томское территориальное 
геологическое управление 
должно забросить на свои 
буровые около четырех ты
сяч тонн грузов за зиму. От 
зтОго завоза прямо зависит 
судьба программы не толь
ко первого квартала, но и 
года в целом. Однако планы 
грузоперевозок до сих нор 
не утверждены и не доведе
ны до исполнителей.

Трасса Томск — Пудино 
становится проезжей от на
чала до конца только в хо
лодное время года: стотрид- 
цатнкилометровый ее отре
зок от Ксрги до Пудина 
пролегает среди болотистой 
тайги. Учитывая особенную 
важность этого зимника 
для области, следует ожи
дать соответствующего под
хода к подготовке пути. Од
нако до сих пор и ТТГУ, и 
предприятия объединения 
Томскнефть (в частности, 
управления разведочного 
бурения) выполнили здесь 
объем работ, недостаточный 
но требованиям сегодняш
него дня. В оправдание ру
ководители этих организа
ций приводят все те же объ
ективные причины: не про
мерзли как следует болота, 
В го же время проминка, 
расчистка снега, спосооству- 
mmiip. более скорому и пол
ному промерзанию, не ве- 
дутся.

Все это — недостатки ор
ганизационного характера. 
Но не лучше обстоит дело и 
с идейно-политическим

обеспечением предстоящей 
хозяйственной кампании. 
Партийные организации за
интересованных предприя
тий, за немногим исключе
нием, пока не вынесли во
просы зимних грузоперево
зок в центр своей работы. 
А ведь эта проблема для 
коммунистов многих под
разделений сейчас более чем 
актуальна. Необходимо  ̂ в 
кратчайшие сроки разрабо
тать и внедрить в жизнь 
действенные условия со
циалистического соревнова
ния среди водителей-даль- 
норейеовиков, бригад до
рожных рабочих по поддер
жанию автозимника. Осо
бое внимание надо обратить 
н<а погрузочно-разгрузоч
ные операции: как показы
вает практика, они — самое 
слабое звено в схеме тран- 
епортного потока; здесь еще 
неномерно велики потери 
времени, низка трудовая и 
производственная дисцип
лина. Н развертывание со
циалистического соревнова
ния именно в этом звене — 
первейшая необходимость 
нынешнего сезона. Еще ни 
одна партийная организация 
не думала о создании цент
ров общественно-политичес
кой работы на наиболее 
оживленных зимних пере
крестках.

Опыт прошлогодней белой 
навигации показывает, что 
во многих местах крайне 
мало внимания уделяется 
бытовому обслуживанию 
водителей даже в конечных 
пунктах их маршрутов. Ча
сто шоферам приходится от
дыхать после трудного рей
са в переполненных, а то 
и не приспособленных для 
этого помещениях, а иногда 
•— и в  кабине автомобиля. 
Во многих населенных 
пунктах не обеспечиваются 
не только теплые автостоян
ки, но и даже нормальная 
охрана машин. Необходимо 
обеспечить горячее питание 
и полноценный отдых эки
пажей также в промежуточ
ных точках дальних трасе.

Партийным организациям 
предприятий и ведомств, 
осуществляющих крупные 
объемы зимних перевозок, 
нужно добиться максималь
ной гласности социалисти
ческого соревнования. Ведь 
водитель, хотя и входит в 
состав бригады, большую 
часть рабочего времени пре
доставлен самому себе. По
этому необходимо сделать 
так, чтобы оторванность че
ловека от коллектива ощу
щалась менее остро. Такие 
формы и методы работы, 
как бригадная ответствен
ность, подрядный хозрас
чет, немыслимы без опера
тивного к широковещатель
ного их освещения. А толь
ко с применением передо
вых форм организации тру
да можно будет говорить о 
значительном повышении 
эффективности работ.

Партийные организации и 
администрация предприя
тий должны сделать очень 
многое. Но в успехе «белой 
навигации» не менее велика 
роль и райкомов партии, и 
райисполкомов. Их задача 
— координация действий 
разных ведомств и пред
приятий, направленное и 
умелое руководство слож
ным механизмом большой 
транспортной машины.

Зимние грузоперевозки 
стали для нашей области 
одним из важных элементов 
ее индустриального разви
тия. Об этом говорят и объ 
емы работ, и их важность. 
Значит, нужно как можно 
скорее перевести процесс 
этих, работ на полностью 
индустриальные рельсы 
Форма деятельности, долж 
на быть приведена в соот
ветствие с ее содержанием,

Это — насущное требо. 
ванне времени, не терпящее 
в своем решении никаких 
отлагательств.

Б Р И Г А Д А  И З  Я Г О Д Н О Г О
Пришла зима. Нарядным 

и светлым стал лес. Мороз 
забетонировал болотистый 
грунт — прокладывай те
перь волок на тяжелом 
тракторе в любую сторону, 
пухлые ковры снегов окры
ли все неровности. В брига
де М. Е. Потрепалова с 
Ягоднинского лесопункта 
Белоярского лесопромыш
ленного комбината подгото
вились к работе в зимних 
делянах. Однако надо было 
еще несколько дней, чтобы 
завершить разработку уча
стка летних лесосек.

— Подзатоварилюсь, вы
возка плохо организована 
была, — говорил технорук 
лесопункта Н. Н. Горячев, 
Показывая на площадки, 
тесно заваленные хлыста
ми. — Более И тысяч кубо
метров древесины в запасе. 
Надо срочно вывозить: ста
нет снег глубже — дополни, 
тельная работа для опера
торов и бульдозеристов.

Бригада М. Е. Потрепало
ва хорошо нынче трудится. 
Сейчас за километр ‘трелю
ет, а норму перекрывает . в 
полтора раза. Качество раз
работки делян улучшилось, 
применяют «узкие ленты». 
Сам бригадир во всем при. 
мер подает. Можно бы к по 
короткому плечу трелевать
— в три раза ближе. Но 
Мин Елизвоевич решил уло
жить лес на высокое место: 
быстрее вывезут. Ведь меж
ду площадкой и делянами
— топи, ручей. Когда они 
еще промерзнут? Оставишь 
там хлысты — рискуешь 
совсем их не вывезти.

Вот вам отношение к ра
боте. Комплексная бригада 
получает с кубометра. Ул.о- 
жил на площадку хлысты — 
и все заботы. Но для М. Е. 
Потрепалова важно, что бу
дет с заготовленной древе
синой дальше.-

Уже из рассказанного 
техноруком Н. Н. Горяче
вым видно, как понимает 
нравственный долг рабочего 
М. Е. Потрепалов. Его 
бригаде — одной из первых 
на комбинате — удалось ор
ганизовать полную очистку 
лесосек. Строго соблюдается 
технология разработки де
лян методом «узких , лент». 
Создано специализирован
ное звено на подборе сучь
ев. 20 лет работает на пред
приятии Анастасия Иоси
фовна Лукашева. Послед
ние годы — е бригаде М. Е. 
Потрепалова. На лесосеках 
трудится и ее сын тракто

рист Анатолий ■ Лукашов. На 
подборе сучьев заняты

ФОТОРЕПОРТАЖ
Н. А. Иванова, Н. А. Голу
бева, Р. А. Беэменова.

Дружба и взаимовыручка 
помогают бригаде М. Е. П6- 
трепалова добиваться успе
ха. Здесь настоящий ком
плекс: тракторист всегда го
тов прийти на помощь чоке- 
ровщикам, и наоборот. И 
даже вальщик, если потре
буется, помотает в трудную 
минуту отремонтировать 
трактор.

«Школой Мина Потрепало
ва» называют иногда извест
ную в Прикетье бригаду из 
Ягодного. И в этом нет пре
увеличения. Здесь учатся 
все: молодые и опытные, 
все постигают науку труда 
добросовестного, постоянно 
совершенству ют свое ма -
стерство. , Несколько лет
заготавливают лес вместе с

бригадиром вальщики Ни
колай Харгттонов, Михаил 
Токарев, Николай Чевыче- 
лов, трактористы Николай 
Бурлаченко, Филимон
Алексеев, Владимир Иванов 
и другие. Побывавшие «в 
школе» успешно трудятся 
потом на любом участке 
производства.

В четвертом квартале 
бригада обязалась загото
вить 21 тысячу кубометров 
леса: Сейчас на счету друж
ного коллектива более 12 
тысяч кубометров. Есть уве
ренность, что бригада М. Е. 
Потрепалова заготовит за 
год 80 тысяч кубометров, с 
честью выполнит обязателъ. 
ство.

Ф. ОЗЕРОВ.
*  *  *

НА СНИМКАХ: бригадир
М. Е. Потрепалов; А. И. Лу
кашева; тракторист Н. Бур
лаченко (слева) и чокеро»- 
Щик Л. Я. Фролов.

Фото Н. Потапова.
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Идет взаимопроверка copteBHyionpHxq&fрайонов

Все условие для у с т а
иКожевникввский— Шес@рсммй£=

Недавно бюро обком» КПСС, исполком областного Со
вета народных депутатов, президиум облсовпрофа и бюро 
обкома ВЛКСМ приняли совместное постановление о раз
вертывании социалистического соревнования районов, 
колхозов и совхозов за организованное и качественное 
проведение комплекса зимних сельскохозяйственных ра
бот с тем, чтобы добиться увеличения производства про
дуктов животноводства и создать хорошие предпосылки 
для выполнения ’ планов и обязательств 1989 года. На вы
сокопродуктивную работу ориентирует животноводов 
принятое ранее постановление бюро обкома партии о ра
циональном использовании кормов.

Этой цели поввящена м проходящая сейчас взаимо
проверка соревнующихся районов, в ходе которой 
вскрываются дополнительные резервы, изучается и пе
ренимается передовой опыт.

На прошлой неделе делегация Шегарского района по-( 
бывала у соседей -— в кожевниковеких совхозах. О ре
зультатах'взаимопроверки в животноводстве рассказы-1 
вает руководитель группы, начальник госплемобъедине-i 
ния В, С. ПРОСКУРНЯ.

Мы проверили ход зимне- i венная специализация проч-
го комплекса совхозах а но вошла в жизнь. В тече-
«Кожевниковский», им, XXII 
и им. XXI съездов КПСС. 
«Еловский», «Луч», в от- 
кормсовхозе, Уртамской 
сельхозтехнике, а также оз_.( 
накопились с работой учеб
но-курсового комбината в 
с. Кожевникове. Шегарцы
увидели много полезного
для себя, все лучшее из 
опыта соседей они намере
ны перенести в практику 
своих коллективов. В этом, 
несомненно, поможет ответ
ный визит кожевниковцев, 
которые в свою очередь 
найдут немало .поучитель
ного в хозяйствах Шегарско-

Ц| ние последних трех лет за 
: счет строительства . новых 
комплексов и реконструкции 
существующих помещений 

. в производственном объеди-»’ 
нении переведено на про
мышленную технологию с 
j беспривязно-боксовым со- 
| держанием 2,2 тысячи коров, 
Цили .60 процентов.

^приятия по внедрению 
лъвовской /  поточно-цеховой 

/  системы производства мо- 
| лока. Насколько это необ- 
! ходила, делегация Шегар- 
гското - района убедилась,. по- 

I бывав в совхозе «Кожевни- 
I Конский».

За 10 месяцев здесь по
лучен самый низкий в рай
оне показатель молочной 
продуктивности •— ;.1.728 ки
лограммов от коровы, что 
ниже уровнй прошлого го
да на 165 килограммов. А 
материально-техническая и 
кормовая база что надо.

— Причина, по нашему 
'мнению, ,—■ в неправильной

(расстановке, кадров, — ска
зала главный ветврач Ше
гарского райсельхбЭуправле- 
ния Т. П. Ильиных.

На . комплексе грубые -и 
точные корма не’ взвешива
ются. . Фуражиру поручено... 

; измельчать зерно на ’ муку. 
/  А сохранность скота! Ныне 

пало 145 голов молодняка 
| крупного рогатого -скота, или 
1 18 процентов к обороту. При- 
’ 1 чем эго в основйам телята 

•а возрасте 5—10 дней. Каза
лось бы, главному'Ветврачу

Сильное впечатление про- /  /  » главному
1точ~ /  !Э0<»ехнику -Ж  А, Полякову 
J ~  j 1 следовало обратить самое

“ ...........в

Ш изводит ■- Чилинский МОЛОЧ-
Щный комплекс, на 1.100 ко- , -• -
4 ров. И не только маепттаоа- ■ /1 - - -
Н  производства, здесь»чет- то*
& ж б ы аИМ0Д€ЙСТВУЮ’Г ВСе I  дильные отделения и те- *сл„ о . 0  лятник-профилакторий), • но

Выполняя постановление ф  ©того не случилось, 
обкома КПСС о рацио- f как заявил во времянальном использовании кор- . __________________„ „ „ „ „ „  J взаимопроверки тов. Поля-§ мов в зимнии 

комплексе
период, на £  
организовали

го района. £  тщательное приготовление |f ^ ^ н и я .
® * кормоемеееи. Их готовится в *’Во время поездки

интерес вызвала Воронов- q  ^ Г а д ^ ^ о р ^ Г о б " -  #  “  : 6у’

ков, в. хозяйстве ■ принима
ются меры по . ликвидации 

Подобраны

ская молочнотоварная фер
ма совхоза им. XXI съезда 
КПСС. За 10 месяцев теку
щего года молочная продук
тивность здесь достигла 
3.016 килограммов на фу
ражную корову, а в груп
пах

, служивают три механизато
ра. Рационы кормления 

, учитывают физиологическое 
I состояние животных.

И контроль за физиологи
ей здесь, можно сказать, на 

. высоте; ведется кассетная 
передовых доярок / ка,рТОТека> регулярно прово- 

партгрупорга А. Я. Вороно- дЯтся контрольные дойки, 
вой, Е. А. Райш, ф. И. j  осенью обследовано все ма-

! точное стадо. После утрен-Овальбаховой, М.; А, Нови
ковой,' М. И. Прошенькиной 
—от 3.442 до 3.713 килограм
мов. Большой опыт, боль
шой труд за этими шоказа- 
телями.

На ферме хорошая» трудо
вая и технологическая дис
циплина, строго соблюдает
ся распорядок дня, рацион 
кормления дойных; и сухо
стойных коров. Большое 
внимание уделяется раздою 
коров, воспроизводству ста
да, организации искусствен
ного осеменения, прогулкам 
животных. Третий год на 
ферме действует новый ре
жим труда: утренняя дойка 
начинается в 9, а вечерняя 
— в 19 часов. По мнению 
доярок, такой распорядок 
дня вполне оправдал себя. 
Об этом свидетельствуют и 
производственные показате
ли. Надои неуклонно растут, 
в настоящее время они со
ставляют 6 килограммов 
молока от коровы, что зна
чительно больше среднерай
онных.

Старший зоотехник Ше
гарского райсельхозуправ- 
ления И. И. Подлесских при 
заключительном подведении 
итогов взаимопроверки, в 
частности, отметил;

— Нам приятно было по
смотреть на дела животно
водов Вороновокой фермы. 
Мы постараемся внедрить в 
районе все передовое, что 
видели у них.

Хорошими трудовыми до
стижениями известен и 
коллектив Красноярской 
фермы. Коллектив молодеж
ный, но многие — уже ма
стера I и II классов. Много 
лет лидирует в' соревнова
нии животноводов Герой Со
циалистического Труда, де
путат областного Совета 
Н. М. Варфоломеева, надо
ившая с начала года от 
каждой из закрепленных за 
ней 48 коров по' 3.542 кило
грамма молока.

Успех вороновского и 
красноярского коллективов 
позволил хозяйству поднять 
продуктивность коров ' к 
уровню, прошлого, года на 
199 килограммов, . Немалый 
вклад в развитие молочно
го животноводства внесли 
главные специалисты совхо
за В. Ф. Сладкина и С. И. 
Родионов.

' В Кожевниковском районе 
проделана определенная ра
бота по специализации, кон
центрации и интенсифика
ции молочной отрасли. В 
производственном объедине
нии «Обское» межхозяйст.

неи доики ежедневно коро
вы двух секций совершают 
активный моцион, остальные 
находятся на выгульных 
площадках. Летом коровы 
из родильного отделения и 
сухостойные были переведе
ны в специально подготов
ленный для них лагерь, 
благодаря чему сохранность 
телят в этот период была 
не ниже 98 процентов.

К 1 ноября надои на ком
плексе составили 2.309 ки
лограммов молока от коро
вы, или на 113 килограммов 
выше, чем в среднем по 
совхозу. Годовая продуктив
ность ожидается в пределах 
2.750 килограммов.

В районе разработаны и 
осуществляются меры по 
направленному выращива
нию ремонтного молодняка 
— необходимое звено в спе
циализации и концентрации 
молочного животноводства.
В совхозе им. XXI съезда 
КПСС — спецхозе по выра
щиванию телок г-г построе
ны животноводческие поме
щения на 2.200 мест, почти 
такие же мощности будут 
введены в 1980 году. На
чиная с прошлого года, хо
зяйствам продано около 
1.000 нетелей.

Конечно, эта цифра могла 
быть большей. До сих пор 
не закомплектованы все 
производственные мощно
сти. В карантинном отделе
нии и телятнике на 560 го
лов большая загазованность. 
Нарушается технология со
держания молодняка. Много 
хромых животных. Ежегод
ное выбытие телок по ком
плексу составляет в среднем 
25 процентов, что,не уклады
вается ни в какие нормати
вы. Низкие среднесуточные 
привесы----всего 506 грам
мов — приводят' к передер
жке телок, которые покры-. 
ваются в возрасте старше - 
20 месяцев. Таких насчиты
вается 48 процентов. -

В Кожевниковском рай
оне — и это также отмеча
ли проверяющие — имеется 
неплохая основа для це
ховой системы ведения жи
вотноводства. На большин
стве- молочных ферм обору
дованы родильные, отделе
ния,’ те лятники-профила кю
рии, сухостойные дворы. 
Следовательно, специали
стам райсельхозорганов и 
совхозов нужно. было раз
работать конкретные меро

дут раздаивать не на . ком
плексе, а в других помеще
ниях, и вводить в основное 
стадо только после, того, как 
оценят по фактической про-, 
дуктивности и пригодности 
к машинному доению. В ок
тябре-ноябре надои , по сов
хозу выше прошлогодних.

Одним из основных путей 
повышения продуктивности 
ферм является эффективное 
использование кормов, . их 
подготовка к скармливанию 
и обогащение минеральными 
добавками. Однако в ряде 
хозяйств недооценивают 
этот резерв, кормоцехи ра
ботают плохо (совхозы «Ел- 
гайский», «Дубровский») или 
бездействуют («Заветы Ле
нина»). В «Кожевниковском» 
кормоцех недостроен.

Взаимопроверка показала, 
что до сих пор не все корма 
исследованы на качество, 
рационы составлены без 
учета их питательности, (ис
ключение — совхоз им. XXII 
съезда КПСС), до ■ ферм и 
комплексов не доведены 
лимиты расходования кор
мов на зимний период . не 
практикуются хозрасчетные 
задания животноводам, в 
■которых бы. указывались 
плановые затраты кормов 
на центнер продукции.

И самое странное; зоове
теринарная служба района 
и хозяйств забыла, что для 
нормальной жизнедеятель
ности организма животных 
необходимо регулярное по
ступление с кормом, кроме 
питательных веществ, опре
деленного количества мине
ральных Для разных 
возрастных групп. , . и. видов 
животных выпускаются на
боры микроэлементов — 
«полисолй». На фермах они 
есть, но мы не видели, что
бы их применяли. ’ 1

В совхозах не использу
ются все формы материаль
ного поощрения работников 
животноводства в соответ
ствии с приказом облсель- 
хозуправления за экономию 
кормов, за ; организацию 
раздоя высокопродуктивных 
коров и первотелок, за пре
вышение уровня продук
тивности и т. д:

Здесь нет возможности 
подробно говорить о работе 
мясного, цеха района. Но по
ложение в нем сложнее. 
Производство мяса сократи
лось ' к Уровню прошлого 
года на 10 процентов.-5 ■

Главный вывод, который 
сделали участники взаимо
проверки: у кожевниковцев 
есть все необходимое, что
бы. подтянуть . отстающие 
коллективы и восполнить 
задолженность. по. производ
ству и продаже государству 
продуктов животноводства. 
Сейчас надои — на уровне 
прошлогодних. Но молочная 
и мясная продуктивность 
скота может и должна быть 
значительно выше.

С О К Р А Щ А Я  Д О Л Г И
Коллектив Парабельского 

леспромхоза допустил в ны
нешнем году большое' отста
вание по трелевке древеси
ны. В четвертом квартале 

■ приняты обязательства мак
симально сократить допу
щенный долг.

Первыми на предприятии 
приняли такое решение в 
Березовке. Коллектив Бере
зовского лесопункта наме
рен до конца года загото
вить, вывезти и разделать 
25 тысяч кубометров, из них

не менее тысячи—в счет по
гашения долга.

Березовцев поддержали на 
Парабёльском сплавном 
участке, рабочие которого 
также обязались сверх 
плана заготовить не менее 
500 кубометров.

Рабочие собрания прошли 
на всех лесопунктах лес
промхоза, В ноябре передо
вые бригады и экипажи 
предприятия трудятся с 
опережением графика.

В. ЛЕБЕДЕВ.
Парабельскйй район.

КОРОТКИЕ СООБЩЕНИЯ

шшш
А ЛЕНИНГРАД
Опытную партию автома

тизированных систем про
верки знаний шоферов на
чали готовить в городе на

Неве. Новинка, разработан
ная учеными Ленинградско
го института .точной меха
ники и оптики совместно с 
автоинспекцией, отличается 
от существующих устройств 
тем, что позволяет контро
лировать последователь
ность выполнения водите- 

' лем. необходимых действий 
в различных ситуациях. За 
■двадцать минут электрон- 
.ный экзаменатор способен 
одновременно опросить ,56 
человек.
- Д МОСКВА

Повысить эффективность 
использования станков с

маркой «Красного пролета
рия» на предприятиях 
стран— членов СЭВ — задача 
курсов, действующих на 
советском заводе. . Дипломы 

• курсов вручены первой 
группе польских инжене
ров, которым предстоит 
обслуживать агрегаты, из
готовленные на московском 
предприятии.

А  АЛМА-АТА . :
Ремонт техники не хуже 

чем на заводе могут вести 
теперь механизаторы кол- 
хова имени Петрова Ураль
ской области. Здесь постро

ена мастерская, оснащенная 
поточными линиями,- ди
агностическими установка
ми. В год в ней будут вос
станавливать более двух
сот комбайнов и тракторов. 
Заканчивается строитель-, 
ство типовых мастерских 
еще в тридцати колхозах 
Казахстана, С вводом их в 
нынешнем году' . . ; досрочно 
будет завершена программа 
технического первое наше-,
ния мастерских колхоза. 
Каждое хозяйство теперь 
будет иметь надежную ре
монтную базу.
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Партком и животноводство
Заметки с заседания б ю р о  А с и н о в с к о г о  горкома КПСС

Точка отсчета
Есть все основания ут

верждать, что многие уча
стники заседания бюро 
горкома ■ КПСС ощущали 
необычность предстоящего 
разговора. Хотя содержа
ние его не назовешь для 
асиноваев непривычным: 
речь шла о неблагополуч
ном положении дел в жи
вотноводстве. За 10 . меся
цев текущего года в рай
оне получено от каждой 
коровы на 62 килограмма 
молока -меньше, чем в про
шлой «ШУ По суточным 
надоям отставание больше, 
Нем в любом другом рай
оне оФщети (на 0,4 кило
грамма)";:;; На: 85 граммов 
сдовйщдеь^ суточные приве
сы 4tpy«HOEe рогатого ско
та (и№-»у-ров&нь намного ни
же дёс?ййнутрго у соседей, 
зырянских животноводов). 
Привесы свиней составили 
всего 235 граммов. Низки 
сдаточные кондиции скота.
В текущем году снизился 
приплод, возрос падеж ско
та. Это, так сказать, линия 
реальных фактов, свиде
тельствующая о потере по
зиций 'й животноводстве.

Она находится в резком 
контрасте с проводимой ли
нией на развитие матери
альной базы животновод
ства в районе. Здесь есть ре
зультаты. Самая высокая 
обеспеченность обществен
ного ‘ животноводства типо
выми’ ''помещениями, один 
из самых высоких в обла
сти уровней механизации, 
энерговооруженности тру
да. Район, пожалуй, даль
ше других пошел по пути 
специализации, концентра
ции животноводства.

Почему же так неудачно 
пересекаются эти две ли
нии, создавая всякий раз 
при подсчете итогов ощу
щение «неоплаченного дол
га». А оно есть, такое ощу
щение. Стоит поговорить с 
руководителями района, 
чтобы почувствовать это. 
Есть и стремление найти 
выход. Прошедшее заседа
ние бюро горкома КПСС, о 
котором идет речь, наибо
лее четко и определенно 
указало этот выход. Пер
вый секретарь горкома 
КПСС А. Д. Колтьгков 
справедливо сказал:

— Мы решили взглянуть 
на свою деятельность с 
точки зрения работы ни
зового трудового коллекти; 
ва. Как работает, как он 
трудится, этот коллектив?

В центре анализа далеко 
не; случайно оказался сов
хоз «К оммунист» и его н о- 
ворико.таезская ферма.
Именно результаты этих z 
коллективов больше всего: 
«деформируют» районную 
сводку по надоям. Горком, 
конечно, мог пригласить 
директора и секретаря 
парткома * для «объективно
го» объяснения и получить 
очередное обещание «по
править»» и '«улучшить». Но 
поступил' иначе. Была 
создана комиссия во главе 
с секретарем горкома КПСС . 
Л .. В. Калининой с участи
ем, членов. ..бюро горкома 
партии, актива для анализа 
причин провала. Выводы

комиссии как раз и стали 
точкой отсчета «необычно
го» разговора. Именно по
тому, что объективных (те
перь уже без кавычек) при
чин как раз не оказалось. 
Абсолютно. Потому, что 
совхоз и ферма имеют все
— кадры, помещения, по
головье, механизмы, корма
— для высокоэффективного 
ведения животноводства. В 
чем же дело? Комиссия от
ветила однозначно: в орга
низации, в стиле руковод
ства людьми, в личном от
ношении к делу директора 
совхоза и секретаря парт
кома.

Что может  
руководитель?

Выступившему с объяс
нением директору совхоза 
«Коммунист» Николаю
Дмитриевичу Зайцеву. труд-' 
но завидовать: ведь объяс
нить обстановку нельзя, 
можно только признать не
достатки, проанализировать 
их и на этом пройти сов
сем не лишнюю школу. Не 
лишнюю потому, что ди
ректор он недавний. Прав
да, если учесть, что до это
го он долго работал секре
тарем парткома с опытным 
директором А. В. Филиппо
вым и мог многому научи
ться, представляется все- 
таки необъяснимо велико
ватым число его ошибок.

.. Недостает ему дисципли
ны, в том числе и по отно
шению к бюро горкома 
КПСС. Трижды за послед
ние полгода дал он своими 
поступками повод для 
обсуждения: сорвал запуск 
агрегата по приготовлению 
витаминной муки, не обес
печил поездку партгрупор
гов на межрайонный семи
нар, затянул пуск кормо
цеха.

Не хватает директору 
и организованности. Не су
мел, создать обстановку , от
ветственной работы специ
алистов, не проводит опера
тивок, планерок, не любит 
встречаться с производст
венниками.

Проявил он и нечуткость 
к самым элементарным 
житейским, нуждам живот
новодов: подвезти дрова,
выделить машину доярке 
для отправки сына в ар
мию, разобраться с опла
той. не говоря уж о том, 
чтобы поздравить доярку с 
днем рождения, добрым 
словом оценить ее успех.

И во всех этих, на пер
вый взгляд, разных недо
статках- есть одно общее: 
неподготовленность дирек
тора к работе с людьми.

Люди способны сделать 
реальной самую напря
женную программу. Если 
примут ее умом и сердцем. 
Если толково организовать 
. их работу. О каком напря
жении можно говорить в 
совхозе «Коммунист», когда 
каждый работающий в 
этом хозяйстве в 1978 году 
прогулял 23 дня? В октябре 
этого года ряд механизато
ров имел по 4 — 5 выходов 
на работу. Не включенная в 
общественное производство 
энергия жителей села Ново- 
николаевка все больше 
поглощается домашним хо
зяйством, при этом часто с

использованием совхозной 
техники, выделяемой без 
учета работы в совхозе. Ди
ректор совхоза одним при
казом премировал 245 чело
век. Среди них оказались и 
прогульщики, чуть ранее 
наказанные другими прика
зами того же директора, и 
пьяницы. Не выполняющие 
планов и обязательств. И 
это в обстановке, когда от
дельные жители той же 
Новониколаевки начинают 
забывать о необходимости 
работы в общественном 
производстве.

Вот так обстоят дела с 
работой с людьми в руково
дящей деятельности дирек
тора. Не признает, он этой 
работы. И, если вдуматься 
в существо его объяснений, 
совсем не потому, что не 
знает или не умеет. Может, 
потому, что не испытывает 
необходимости или примера 
для себя убедительного не 
находит? Здесь уж свое 
слово должен сказать

С е к р е т а р ь
п а р т к о м а

В этой должности Влади
мир Александрович Шика- 
нов работает с 1965 года. 
Срок не малый. Значит, и 
опыта не занимать. Он и 
отразился, этот опыт... в 
искусстве объяснений. Ведь 
положение Владимира 
Александровича оказалось 
сложнее. Если директор не, 
скрывал на трибуне бюро 
горкома КПСС, что он «не 
дорабатывает с людьми», 
потому что для него это 
один •— и не очень обяза
тельный, по его мнению, — 
метод хозяйственной рабо
ты, то для секретаря парт
кома работа с людьми— вся 
работа. В объяснении, сде
ланном В. А. Шикановым, 
кажется, есть все: и пар
тийные собрания, и заседа
ния парткома, . и пересмот
ренный состав лекторов, по
литинформаторов, чтобы 
«лучше освещать жизнь 
рабочего класса и крестьян
ства, советский образ жиз
ни». Задачи, на зимний пе
риод определены, полит- 
организаторы на- каждой 
ферме назначены, созданы 
группы идеологического 
обеспечения зимнего комп
лекса. Центры общественно- 
политической работы соз
даны, обязательства «выве
шены». Редакция местного 
радиовещания создана.

И после всего этого вы
вод — политработа не дает 
пока результатов таких, 
каких бы хотели. А далее- 
вновь длинное перечисле
ние:' надо работать над по
вышением ответственно
сти, надо правильнее рас
ставлять кадры, надо ук
реплять дисциплину, надо 
улучшить учет и т, д. Не 
слишком ли п ро с то? Бю
ро горкома КПСС по до
стоинству оценило эту про
стоту, а точнее, пустоту 
объяснения, назвав глав
ным недостатком парткома 
склонность к формализму, 
сведению работы к совеща
ниям, заседаниям, советам, 
уговорам.

Откуда эта склонность к 
форме у секретаря партко;

ма, столько проработавшего 
в этой должности? Поче
му для него конечным ре
зультатом стали просто 
заседания, лекции, плака
ты и т. д., а не действи
тельное улучшение дела на 
каждом . участке совхозного 
производства? Что это так, 
подтверждает положение 
дел на Новониколаевской 
ферме. Лихорадит этот кол
лектив. Л. В. Калинина 
прямо говорит: нет коллек
тива на этой ферме, не 
сложился он. Сменились 
доярки, пришла молодежь. 
А партком в этих условиях, 
что называется, «гнал валов- 
ку» обычных мероприятий, 
не замечая конкретного не
благополучия на ферме. Не
делю? Месяц? Полгода. «На 
ферме здесь есть парт
группа, профгруппа, но они 
не работают» (из справки). 
Представления о реальном 
положении дел у работа
ющих на ферме доярок и 
у руководства совхоза ра
зошлись настолько, что 
комиссия была там встрече
на «бурей недовольства и 
возмущения».

Насколько же надо поте
рять ориентир на конечные 
результаты в партийной ра
боте, насколько надо свести 
ее к форме, бездумной и 
бесплодной, чтобы не заме
тить элементарных проти
воречий: вывесить рацион 
и не добиться взвешивания 
кормов; экран заработной 
платы вывесить и не орга
низовать его заполнение;, 
считать творческим, планом 
специалиста скрепленный 
его подписью перечень слу
жебных обязанностей; по
ручить выступить с бесе
дой о моральной атмосфе
ре в коллективе Новонико- 
лаевской фермы главному 
зоотехнику М. А. Титову,

. который на ферме-то быва
ет чрезвычайно редко. (да и 
все общение с доярками у 
него в том/чтобы свысока 
поздороваться), и тут же 
забыть об этом поручении.

Активность  
п р и с у т с т в и я  
и отсутствие 
реакции

В напряженной работе 
аппарата Горкома КПСС, 
горисполкома, управления 
сельского хозяйства выра
батывались и стратегия, и 
тактика текущей зимовки. 
Казалось бы, выработанные 
решения,, захватывая людей, 
организуя их энергию и ин
терес, подкрепляясь влияни
ем моральных и материаль
ных стимулов, должны уси
ливать это напряжение 
именно там, где идет кон
кретная работа, где решается 
успех. Что же получилось 
в данном случае? Напряже
ние не дошло до коллектива 
совхоза и фермы. На ка
ком-то звене управляющей 
цепочки возник разрыв, она 
не только не трансформиро
вала напряжение, она пога
сила его мобилизующую 
роль. И этим звеном ока- 

* зался аппарат управления 
совхоза во главе с директо

ром, партийный комитет и 
его секретарь. Сурова, но 
единодушна опенка члена
ми бюро горкома КПСС их 
деятельности. Есть над чем 
задуматься Н. Д. Зайцеву и 
В. А. Шиканову. Тем более, 
что бюро решило через 2 — 
3 месяца вновь проверить 
их работу. Принят план 
конкретных мероприятий 
по оказанию помощи сов
хозной партийной органи
зации.

Но, думается, рано ста
вить точку в рассказе об 
этом заседании. «Мы долж
ны и себя увидеть — гор
ком КПСС, горисполком, 
управление сельского хо
зяйства, райком профсоюза, 
— сказал А. Д. Колтыков 
в заключение. — Бывает 
у нас еще такое: замечаем, 
что человек тормозит дело, 
а топчемся вокруг него, 
уговариваем».

Видимо, дело не только в 
этом. Скорее в том, что ре
жим и напряжение подго
товки горкомовских реше
ний находятся в резком 
контрасте с режимом теку
щей работы. При подготов
ке — и реакция острее, и 
оценки бескомпромисснее, 
и предложения конструк
тивны. Примером этому 
служат выступление Л. В. 
Калининой, генерального 
директора объединения 
«Комсомольское» А. В. Фи
липпова, начальника управ
ления сельского хозяйства 
Л. П. Солнышко, заведую
щего орготделом горкома 
КПСС Л. М. Черневича и 
других товарищей. Слу
шаешь их, и невольно вста
ет вопрос: при такой осве
домленности ответствен
ных товарищей почему там 
долго сохраняются элемен
тарные недостатки в хозяй
стве? В’ какоц-то степени 
помог ответить на этот воп
рос А. Д. Колтыков, сказав
ший в заключительном 
слове:

—■ Горкому известно, что 
в Казанке неблагополучно с 
нетелями, в Филимоновке— 
ряд групп без - доярок, на 
Соколинской ферме — пе
ребои с сочными кормами, 
в Асиновском откормсовхо- 
зе на скотных дворах не 
навешены ворота и т. д.

Горком знает обстановку 
и на других фермах. Работ
ники районного аппарата 
часто присутствуют на ме
стах, видят, информируют. 
Но знать обстановку — еще 
не значит управлять ею. 
Для этого надо «эффект 
присутствия» дополнить 
грамотной и своевременной 
реакцией на недостатки, 
прежде всего видя их кон
кретных «авторов». И в 
текущей работе оценивать 
каждый элемент обстановки 
с позиций собственных же 
решений, помня, что с при
нятием решения не закан
чивается, а только начина
ется настоящая работа по 
его выполнению.

Хочется думать, что гтро- 
кпедшее заседание и при
нятое решение — это не 
просто еще одно заседание 
и еще одно решение в ходе 
текущей зимовки. Это на
чало иного подхода к орга
низации партийного руко
водства животноводческой 
отраслью. Ведь в общем-то; 
по строгому счету, ничего не
обычного в заседании бюро 
не было. Потому, что имен
но с таких позиций надо 
вести всю практическую 
работу в животноводстве. 
Каждый день. Тогда и при
дет успех.

Н. НЕСТЕРЕНКО.

СБОРНИК РЕЧЕЙ И ДОКЛАДОВ Л. И. БРЕЖНЕВА
Вышел в свет второй том 

второго издания двухтомно
го сборника речей и докла
дов Генерального секретаря 
ЦК . КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета;'СССР Л. И. Брежнева 
«Об обновных вопросах эко
номической, политики КПСС 
на современном этапе».

Второй том охватывает 
период с марта 1971 года по

апрель 1979 года. В мате
риалах сборника глубоко и 
всесторонне раскрыта сущ
ность экономической поли
тики партии, соответствую
щей современному этапу 
коммунистического строи
тельства — этапу развитого 
социализма. В разработку 
экономической стратегий 
КПСС значительный вклад 
внес Л. И. Брежнев. Боль

шое место уделено в сбор
нике и таким узловым воп
росам экономической поли
тики партии, как совершен
ствование управления и пла
нирования экономикой, все! 
го хозяйственного механиз
ма.

Книга выпущена Изда
тельством политической ли
тературы.

(ТАСС).

«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ВСЕСОЮЗНОЙ УДАРНОЙ
В очередном номере при

ложения опубликованы ре
зультаты соревнования по 
условиям министерства и 
ЦК профсоюза среди бригад, 
занятых на строительстве 
ТИХК, за октябрь. Первое 
место присуждено бригаде 
отделочниц М. В. Немыки- 
ной из СУ-16. А в соревно
вании за участие в пуске 
первой очереди завода по
липропилена за 35-ю неделю 
первыми стали бригады 
каменщиков Д. Д. Дриия 
ИЗ СМУ-4 и электромон
тажников А. Н. Карташова 
из МСУ-74.

В соревновании Томск — 
Тобольск впереди тобольча- 
не. Отставание по управле
нию Химстрой в октябре 
составило 954 тысячи руб
лей.

Под рубрикой ‘«Комсо-

: Спецвыпуск № 46 (75) ;
мольская жизнь» опублико
вано выступление секрета
ря комитета ВЛКСМ управ
ления промышленных пред
приятий Г. Квочкина. Штаб 
Всесоюзной ударной подвел 
итоги соревнования коллек
тивов, строивших столовуир 
на 164 места методом комсо
мольской рабочей эстафеты. 
Первенство присуждено 
бригадам А. Багирова из 
СУ-16, М. Иванюты из 
МСУ-74 и А. Фомина с до
мостроительного- завода 
УПП. Штаб принял предло
жение руководите лей
СМУ-11 о внедрении рабо
чей эстафеты на строитель
стве завода метанола1, 

«Запустить тепло во все 
теплицы шестого блока до 
конца ноября —■ боевая за
дача строителей и монтаж

ников!? под таким лозун
гом вышел 24-й выпуск 
«Химстрой на сельхозобъ- 
ектах».. В нем выступили 
начальник участка СМУ-7 
Г. Шарабарин, главный ин
женер-строитель теплич
ного комбината В. Левитов 
и другие. Редакция опубли
ковала результаты рейда по 
Кузовлевскому тепличному 
комбинату под заголовком 
«Розы... на свалке?». Рейдо
вая бригада отметила край
не неудовлетворительное 
состояние строительной пло-' 
щадки, которая превращена 
в свалку.

Шестая страница номера 
знакомит читателей с но
востями ТНХК и ответами 
на критические выступле
ния спецвыпуска.

Ш й . . .

. ...

Комсомолка Валя Гордеева — слесарь-сборщик. Она 
собирает механизмы манометров. Работа требует высокой 
квалификации, а главное—внимательности и аккуратно
сти.

Валя пришла в цех № 2 манометрового завода после 
десятилетки. Училась у опытного бригадира В. Н. Дож,- 
никовой. Сейчас работает самостоятельно. Освоила не
сколько смежных операций.

Валя — студентка первого курса вечернего отделения 
машиностроительного техникума.

Фото В. Казанцева.

В  сельских, поселковых Советах 
М о л ч а н о  в с к о г о  р а й о н а

Т у н г у с о в ц ы  
или соколовцы ?

Заготовка излишков сель
скохозяйственных продук
тов — важное дело для 
сельских и поселковых Со
ветов Молчановского рай
она. В соревновании чаще 
всего лидирует Тунгусов, 
ский сельсовет. Его предсе
датель В. Е. Рудов, депута
ты Ю. Н. Самарин, Т. А. 
Стефарова и другие ведут с 
населением разъяснитель
ную работу, организованно 
и планомерно производят 
закупки. По итогам второго 
квартала Тунгусовскому 
сельсовету было присвоено 
первое классное место и 
вручено переходящее Крас
ное знамя райисполкома. 
План второго квартала по 
заготовке мяса выполнили 
на 155. процентов, молока— 
на 143 процента. Каждый 
житель Тунгусова в сред
нем сдал на сливной пункт 
по 186 килограммов моло
ка.

В третьем квартале Тун- 
гуоовский сельсовет усту
пил переходящее Красное 
знамя соперникам — сель
скому Совету села Соколо
ва, где председателем П. Ф. 
Петров. Но все же тунгу
совцы не собираются сда
вать своих позиций. За тре
тий квартал план по заго
товкам молока выполнен на 
120 процентов. Каждый жи
тель села сдал в среднем 
по 157 килограммов молока.

П р о б л е м ы  
самые разные

Одиннадцать сельских Со
ветов расположено на тер
ритории Молчановского рай
она. На сессиях сельских 
Советов, прошедших за по
следнее вермя, были рас
смотрены многие важные 
вопросы, отражающие мно
гогранную деятельность де

путатов Молчановского рай
она. Народные избранники 
районного центра вели серь
езный разговор о задачах 
сельского Совета по выпол
нению постановления ЦК 
КПСС «Об улучшении идео
логической, политико-вос
питательной работы». Соко
ловский сельский Совет вы
нес на сессию обсуждение 
вопроса «О мерах по даль
нейшему улучшению меди
цинского обслуживания на
селения». Сельский Совет 
села Гришина рассмотрел' 
на сессии ход выполнения 
социалистических обяза
тельств коллективами отде
лений совхоза «Молчанов- 
ский» по производству и 
продаже продуктов живот
новодства.

Активисты учатся
Идут занятия в школе 

советского актива при Мол- 
чановском райисполкоме. 
Учатся председатели, сек
ретари сельских и посел
ковых Советов, заведу
ющие отделами и дру
гие работники райисполко
ма. На последних занятиях 
перед слушателями школы* 
советского актива выступи
ли ответственные работни
ки исполкома Молчановско
го райсовета с лекциями на 
темы: «О повышении роли 
местных Советов в хозяй
ственном и культурном 
строительстве в свете по
становлений партии и пра
вительства», «Основные
ленинские принципы об
разования и деятельности 
местных Советов», а так
же о роли местных Со
ветов народных депутатов 
в развитии промышленно
сти, строительства.

Н о в ь

старинного села
Двухсотпятидесятилетний 

юбилей отпраздновал в про
шлом году приобский посе
лок Могрчино. Старинное се

ление сегодня преобрази
лось, по-современному вы
глядят его улицы. В тече
ние нынешнего, года Мого- 
чинокий поселковый Совет 
держит первое место по бла
гоустройству среди сорев
нующихся сельсоветов Мол
чановского района. За по
следнее время на террито
рии поссовета капитально 
отремонтировано полторы 
тысячи квадратных метро® 
жилья, обновлено около ты
сячи квадратных метров 
фасадов, проложено полтора 
километра деревянных тро
туаров. Хороший подарок 
получили могочинские
спортсмены — для них обо
рудованы две спортивные 
площадки.

Большим авторитетом 
пользуется у жителей Мого- 
чина председатель поселко
вого Совета Г. С. Коваль и 
другие народные избранни
ки. Они умеют организовать 
односельчан на многолюд
ные веселые воскресники, 
проводят массовые дни са
нитарной очистки.

Улицы поселка соревну
ются между собой по наве
дению порядка. Вывести 
родную улицу в передовые 
— дело чести каждого мо- 
гочинца. Итоги поселкового 
соревнования по благо
устройству подводятся на 
праздниках улиц. Это — но
вая традиция в старинном 
Могочине. На праздниках 
улиц также отмечают и са
мых радетельных хозяев 
лучших усадеб — им вру
чаются «паспорта санитар
ного благополучия».

Поселок Могочино — один 
из крупнейших в районе, в 
нем живет более пяти ты
сяч человек. Энтузиазм, е. 
которым могочинцы забо
тятся о красоте облика род
ного поселка, достоин под
ражания. Немалая заслуга 
жителей его в том, что Мол- 
чановский район в област
ном соревновании по благо
устройству по итогам треть
его квартала вышел на тре
тье место.

3. ШНУРКО, 
секретарь Молчановского 

райисполкома.
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БЕРЕГИ Р А Б О Ч У Ю ЧЕСТЬ ■

ТЕНЬ НА ДОЕНОЕ ИМЯ
В последнее время стали 

много говорить о престиж
ности профессий работников 
торговли и общественного 
питания. Авторитет этих 
специальностей поднимает
ся вместе с развитием сов
ременных методов органи
зации торгового процесса, 
совершенствованием систе
мы общепита. Отрасли эти 
молодеют, с каждым годом 
на работу в магазины, сто
ловые, рестораны приходит 
все больше выпускников 
специальных учебных заве
дений, и их необходимо вос
питывать в духе уважения 
к «чести мундира».

Самый эффективный спо
соб воспитания —- это, бес
спорно, положительный 
пример старшего поколения. 
Если . люди рабо т а ю т  
честно, заботятся о ' про
фессиональной гордости
не на словах, а на деле, то 
молодежи есть на кого рав
няться.

К сожалению, доскональ
ные проверки. некоторых 
предприятий торговли и об
щественного питания пока
зывают, что их представите
ли не всегда помнят о сво
ем рабочем достоинстве, до
пуская «ошибки» при ра
счете с покупателями, на
рушения дисциплины цен.

В столовой № 20 первого 
треста столовых 1 г. Томска 
по коллективной жалобе ра
бочих электротехнического 
завода в редакцию газеты 
«Красное знамя» проведена 
проверка. В эту смену рабо
тала заведующая произ
водством Е. А. Тухватулина. 
У двоих посетителей взяли 
порции первого и обнару
жили недовесы на 80 и 35 
граммов. Второе подано без 
соуса, хотя по меню он по
лагался. Блинов при взве
шивании оказалось 85 грам
мов —- вдвое меньше поло
женного. Молока в каждом 
стакане недоставало по 20 
граммов. В этой столовой 
крайне низка культура об-, 
служивания: повара в Гряз
ных халатах, подносы нечи
стые, нет вилок, салфеток, 
не хватает приборов для 
специц, завышены цены на 
хлеб. В буфете в смену кас
сира М. Ф. Бабкиной взя
ты на анализ подготовлен
ные к продаже соки— яб
лочный и вишневый. Ана
лиз показал, что они разве
дены водой. Книги жалоб и 
предложений здесь не ока
залось.

Недовес блюд, завышение. 
цен, использование настоль
ных весов с просроченным 
сроком клеймления — это 
выявила .проверка кафе 
«Колокольчик» филиала сто

ловой № 72 третьего тре
ста столовых г. Томска, (в 
этой смене работали заве- 

. дующая производством 
М. М. Пучкова и повар 
3. М. Чернова).

В столовой № 1 орса Аси
новского леспромхоза, заве
дует которой Н. И. Заболоц
ких, нет разрешения на про
дажу спиртных напитков, 
однако и водкой, и конья
ком, и винами здесь систе
матически торгуют. Только 
за три месяца нынешнего 
года столовой Продано 220 
бутылок водки, 38 бутылок 
яблочного вина. Незаконное 
«наложение» дало работни
кам столовой возможность 
«перебрать» с посетителей 
изрядную сумму денег.

В столовой № 1 орса Но
восибирского отделения до- 
роги-4 в г. Асине исполь
зовали для приготовления 
блюд диетические яйца с 
истекшим сроком реализа
ции по цене 1 рубль 20 ко
пеек, которые следовало пе
реоценить в столовые — 80 
копеек за десяток. Реализо
вано таким образом 6.760 
штук яиц.

Простор для жульниче
ских «экспериментов» нахо
дят для себя , некоторые 
продавцы фруктов. Надеясь, 
что сибиряк, не избалован
ный дарами садов, не очень- 
то разберется, они препод
носят ему под маркой пер
вого сорта яблоки 1 второ
сортные, а то и вовсе не
стандартные. В магазине 
№ 2 Колпашевского орса 
речного порта заведующая 
магазином Т. Ф. Фатеева 
продала 35 килограммов 
нестандартных яблок по це
не первого сорта, то есть 
ровно вдвое дороже. Подоб
ная «путаница» табличек с 
указанием сорта яблок до
пущена недавно в магазине 
№ 11 Ленинского райпище- 
торга, заведует которым 
Л. В. Белоусова. Продавцы 
Н. К. Павлова и Н. П. Ма
кеева реализовали 670 ки
лограммов яблок по цене 
I сорта, тогда как среди них 
было 92 килограмма второ
сортных плодов и 27 кило
граммов нестандартных.

Не раз в госторгинспек
цию и в редакцию газеты 
«Красное знамя» поступали 
жалобы горожан на недоб
рокачественную сметану. 
Проверки подтверждают 
обоснованность этих тре
вожных сигналов. В мага
зине № 34 Ленинского рай- 
пшцеторга г. Томска, где 
заведующей А. И. Петихи- 
на, у продавца Л. Н. Сеси- 
ной взята на анализ смета
на. Жирность продукта со

ставила 17 процентов, тогда 
как поступила сметана 
двадцатипроцентной жирно
сти. В магазине № 3 этого 
же торга анализ показал 
18 процентов.

Что же говорят в свое оп
равдание люди, за руку ос
тановленные инспектора
ми? Вот, к примеру, объ
яснение М. М. Пучковой, 
заведующей производством 
кафе «Колокольчик», в ко
тором проверкой были 
вскрыты нарушения пра
вил советской торговли, в 
частности, недовес блюд, 
поданных посетителям:

— Не знаю, почему вдруг 
в тарелках оказалось 
меньшее количество. На 
раздачу я отдавала полным 
весом.

3. М. Чернова, повар 
этой смены:

— Знаете, так много бы
ло народу, я поторопилась, 
вот и получился недовес.

Объяснения невразуми
тельные, что и говорить. 
Товарищеский суд столо
вой № 72 рассмотрел этот 
случай. Повар 3. М. Черно
ва с работы уволена, заве
дующая производством
М. М. Пучкова оштрафована 
и предупреждена.

У нечистых на руку лю
дей, допущенных к торгов- 

■ ле, по-видимому, сложилось 
превратное мнение о собст
венной безнаказанности. 
Напрасно: только по итогам 

- проверок госторгинспекции 
наказано в дисциплинарном 
порядке 350 человек, в том 
числе 94 руководителя 
предприятий. Снято с рабо
ты 14 человек. Оштрафовано 
административными комис
сиями 70 человек. За не
правильное 'применение цен 
изъято в государственный 
бюджет 3.642 рубля. 32 че
ловека осуждены товарище
ским судом. Три факта пе
реданы в следственные ор
ганы.

Не уйдут от ответа к те, 
кого до сегодняшнего дня 
еще не успели поймать за' 
руку. Ведь как бы ни был 
велик материальный ущерб, 
причиненный нечестностью 
в торговле, неизмеримо 
больше урон моральный. 
Какой пример показывают 
подобные горе-работники 
молодежи, пришедшей в 
торговлю и общественное 
питание с открытым серд
цем и чистыми руками? 
Как унижают они свое 
профессиональное достоин
ство, бросая тень на доб
рое имя предприятия.

В. ПРОЗОРОВА, 
гоелнепектор.
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МУЗЫКА И ВРЕМЯ
Как уже сообщалось, 20 

ноября в Москве, в Боль
шом Кремлевском дворце 
торжественно открылся VT 
Всесоюзный съезд компози
торов.

С отчетным докладом 
правления Союза компози
торов СССР выступил ■ пер
вый секретарь правления 
Т. Н. Хренников.

Минувшие пять лет, отме
тил он, были для композито
ров и музыковедов исклю
чительно насыщенными и 
плодотворными. Высокий 
идейно-политический тонус 
нашей работы определялся 
героическими трудовыми 
делами советских людей.

Всех нас вдохновила
оценка, которую дал на
XXV съезде КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев работе худо
жественной интеллигенции. 
Эта оценка вновь утвердила 
место советского художника 
в общем строю борцов за 
революционное переустрой
ство мира, его вклад в раз
витие социалистического ис
кусства. И сегодня, с этой 
трибуны, мне хочется заве
рить нашу партию, весь 
наш народ, что мы, как и 
всегда, будем верно служить 
высоким идеалам, начер
танным на знамени комму
низма!

Критериями ценности на
шего искусства, заявил да
лее Т. Н. Хренников, были 
и остаются партийная идей
ность и мастерство, правда в 
отображении жизни народа, 
устремленность в будущее, 
сила воздействия на массы.

Важнейшую роль' в фор
мировании советского ху
дожника играет его участие 
в общественной жизни, не
посредственные контакты с 
тружениками города и се
ла. Десятки композиторов и

музыковедов побывали за 
эти годы на БАМе, КамАЗе, 
Атоммаше и других круп
нейших стройках пятилет
ки.

За прошедшее пятилетие 
во всех жанрах создано не
мало талантливых произве
дений, посвященных зна
чительным темам историче
ского прошлого и современ
ности. В первую очередь 
должны быть названы бес
смертные имена классиков 
советской музыки, подарив
ших нам в середине семи
десятых годов свои послед
ние работы. Это — Дмитрий 
Шостакович и Арам Хачату
рян.

Далее оратор остановился 
на конкретных творческих 
итогах прошедшего пятиле
тия, проанализировал раз
витие отдельных жанров 
музыкального творчества, 
назвал наиболее значитель
ные произведения этого пе
риода.

Оратор подробно остано
вился на проблемах воспи
тания молодых музыкантов. 
Совершенствованию поло
жения дел в этой области 
помогло известное постанов
ление ЦК КПСС «О работе 
с творческой молодежью». 
Отрадно, что молодежь ста
ла смелее обращаться к те
мам широкого общественно
го звучания, создает талант
ливые произведения высо
кого гражданственного, пат
риотического содержания.

Остановившись далее на 
проблемах развития массо
вых жанров, докладчик от
метил, что благодаря мощ
ным средствам массовой ин
формации они получили 
широчайшее, поистине все
народное распространение.

За минувшие годы луч
шие традиции советской 
песни упрочились, окрепли 
и обогатились. Ни в одной 
массовой музыкальной
культуре мира кет такого 
прочного и органического 
слияния больших граждан
ственных тем с личной инто
нацией их воплощения. Это 
— новая, социалистическая 
традиция, идущая еще от 
первых образцов нашей пе
сенной классики и продол
женная композиторами всех 
поколений, верными самой 
главной, самой! славной пе
сенной традиции — воспева
нию советского образа жиз
ни, его героев, его творцов.

Характерной чертой раз
вития советской музыки, 
было отмечено - далее в до
кладе, стало выравнивание 
художественных возможно
стей разных национальных 
шжол, все более уверенный 
выход их на всесоюзную и 
международную арену. Это
му росту способствовал бур
ный расцвет художествен
ного обмена между респуб
ликами. Национальное и 
интернациональное в совет
ской музыке органично сли
ты воедино.

Предмет самого при
стального внимания состав, 
ляет у нас все, что связано 
с музыкальным воспитани
ем подрастающего поколе
ния, с созданием музыки 
для детской и юношеской 
аудитории. Нигде в мире 
не проявляется такая посто
янная и всесторонняя забо
та о детях, о юношестве, 
как в нашей стране и стра
нах социалистического со
дружества. Наша детская 
музыка — это целая область 
творчества, в которой мы 
имеем общепризнанные до
стижения.

Уопехи миролюбивой по
литики Советского Союза и 
стран социалистического ла
геря создали необходимые 
условия для спокойного, со
зидательного труда совет
ского народа, уверенно 
смотрящего в будущее. Все 
это позволило значительно 
расширить и укрепить куль
турные связи Страны Сове
тов.

Музыкальное искусство 
Советского Союза разви
вается в постоянном сопри
косновении и взаимодейст
вии с культурой и художе
ственными течениями мно
гих близких и далеких 
стран мира. Мы с внимани
ем и живым интересом при
слушиваемся к произведе
ниям лучших, подлинно 
прогрессивных композито
ров Запада и Востока..

В то же время мы долж
ны продолжать бескомпро
миссную борьбу, с чуждой 
нам идеологией в искусстве, 
в культурно-общественной 
жизни — борьбу и нашим 
искусством, и нашим поле- 
мичееким словом. Кое-кто в 
своих стараниях очернить 
и извратить прошлое и на
стоящее советской музыки 
не останавливается перед 
злобными вымыслами. Один 
из примеров этого — рек
ламный бум, созданный во
круг книги под названием 
«Воспоминания Шостакови
ча» — этой гнусной фальси
фикации, состряпанной од
ним * из покинувших нашу 
страну отщепенцев. Дать 
отпор этой пропагандист
ской возне — долг всех, ко
му дороги завоевания и 
судьбы советского искусст
ва, его передовые идеалы.

Новые и новые триумфы 
советской музыки за рубе
жом убедительней всяких 
слов свидетельствуют о той 
популярности, которую за
воевала она среди миллио
нов людей. И мы обязаны 
постоянно помнить, что на. 
ше искусство, получая се
годня как никогда широкий 
отклик, является могучим 
средством утверждения на

шей идеологии, нашего ми
ровоззрения.

В знаменательное время 
проходит работа нашего 
съезда. Мы находимся на 
пороге завершающего года 
пятилетки. Предстоящий 
XXVI съезд КПСС мы гото
вимся встретить новыми 
творческими достижениями 
во имя дальнейшего проц
ветания музыкальной куль
туры нашей любимой Роди
ны. Через несколько меся
цев мы будем праздновать 
110-летие со дня рождения 
основателя нашего государ
ства — великого Ленина.

Перед нами открыты не
объятные горизонты, стоят 
огромные творческие зада
чи. Мы создавали и будем 
создавать жизнеутверждаю
щую музыку, созвучную 
уверенному поступательному 
движению нашего народа в 
будущее. Музыка всегда 
была и остается запевалой 
в строю борцов за комму
низм, за мирную жизнь на 
планете. Мы всем сердцем 
поддерживаем гигантскую 
борьбу за мир, которую не
устанно ведет наш ленин
ский Центральный Комитет, 
возглавляемый знаменосцем 
мира Леонидом Ильичом 
Брежневым.

Пройдет немногим более 
двух лет, сказал в заклю
чение докладчик, и наш Со
тое композиторов подойдет 
к своему полувековому юби
лею. За эти годы пройден 
немалый и славный путь. 
Советские композиторы и 
музыковеды всегда были 
едины в своем стремлении 
служить народу, быть вер
ными помощниками Ком
мунистической партии, ко
торой мы обязаны всеми до
стижениями.

*  *  *

Делегаты и гости съезда 
заслушали доклад Цент
ральной ревизионной ко
миссии, с которым вы
ступил ее председатель 
Ю. М. Александров.

Затем на съезде начались 
прения по докладам.

(ТАСС).

ПРЕ БЫВА НИЕ  А. А. ГРОМЫКО В ИСПАНИИ
МАДРИД, 20 ноября. 

(ТАСС). Здесь начались пе
реговоры члена Политбюро 
ЦК КПСС, министра иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко и министра иност
ранных дел Испании 
М. Ореха АгиррФ Состоял
ся обмен мнениями по во
просам развития отношений 
между двумя странами, 
прежде всего в области по
литического сотрудничества, 
а также в экономической и 
культурной областях. Был 
затронут также ряд акту
альных проблем в плане 
необходимости закрепления 
процесса разрядки,' в том 
числе прекращения гонки 
вооружений и разоружения. 
Было обсуждено развитие 
обстановки в Европе после 
общеевропейского Совеща

ния по безопасности и со
трудничеству, в частности 
в связи с предстоящей 
встречей в Мадриде.

19 ноября министр ино
странных дел Испании дал 
обед в честь советского го
стя. На обеде М. Ореха 
Агирре и А. А. Громыко 
обменялись речами.

Состоялась также встре
ча А. А. Громыко с главой 
испанского государства ко
ролем Хуаном Карлосом-1.

В ходе беседы, проходив
шей в дружественной обста
новке, были затронуты' воп
росы двусторонних совет
ско-испанских отношений, 
а также некоторые между
народные проблемы. С обе
их сторон было ' выражено 
стремление к дальнейшему 
развитию и углублению от

ношений между двумя 
странами в интересах со
ветского и испанского на
родов, упрочения европей
ской и международной бе
зопасности.

Сегодня состоялась встре
ча А. А. Громыко е предсе
дателем правительства Ис
пании А. Су аресом . .Гонсале
сом. В ходе беседы, носив
шей дружественный и дело
вой характер, было отмече
но наличие значительных 
возможностей для продви
жения вперед советско-ис
панских отношений в раз
личных областях. Был рас
смотрен ряд актуальных 
международных проблем, 
представляющих . взаимный 
интерес, особенно проблем, 
относящихся к обстановке в 
Европе.

С ельские центры культуры
По единому плану стали 

работать все сельские культ- 
просветучреждения Мари- 
Турекского района Марий
ской АССР: завершилась
их централизация.

Теперь в районе действу
ют девять сельских куль
турных комплексов, объеди

нивших штаты и материаль
ные ресурсы местных клу
бов, библиотек и красных 
уголков на фермах. Руко
водство ими осуществляют 
координационные советы 
при сельских и поселковых 
Советах.

— Новая система культур

ного обслуживания сельских 
тружеников получила в на
шей республике широкое 
развитие, — гдворит ми
нистр культуры Марийской 
АССР А. Зенкин. — Единые 
клубные системы позволя
ют поднять культурную ра
боту на селе на новую, бо

лее высокую ступень. Глав
ное же — теперь все на
селенные .пункты, включая 
самые отдаленные, получи
ли практически равные воз
можности пользоваться
культурным обслуживанием. 
Тематический вечер, встре
ча с интересным человеком, 
концерт или сцектакль, по
казанные в Центральном 
Доме культуры, в дальней
шем повторяются в других

учреждениях культуры, 
ставших как бы его филиа
лами.

Опыт централизации 
клубных учреждений в Ма
рийской АССР был обобщен 
на всероссийских ■ курсах 
культпросветработников, ко
торые работали в Йошкар- 
Оле.

Л. КОНОРЕВ, 
корр. ТАСС.

Йошкар-Ола.

По  с ле да м од но й о т п и с к иОЧЕНЬ СТРАННО...
выглядит ответ редакции секретаря Перво
майского райкома партии на фоне того, 
что в действительности сделано шефами по 
подготовке школ к зиме.

«Перед школьным звонком» — так называлась статья, 
опубликованная в газете «Красное знамя» 10 августа. В 
ней, в частности, говорилось: «Очень странно, что школы 
лесных поселков Первомайского района (Комсомольска, 
Орехова, Аргат-Юла) числятся готовыми. Но какая же 
это готовность? Крыши зданий протекают, окна не от
крываются, двери, наоборот, и богатырь не закроет. По
крашены стены, коридоры в мрачные тона, о «загоне 
тепла», о мерах противопожарной безопасности никто не 
подумал».

Эта критика была адресована директору Комсомоль
ского леспромхоза В. Н. Лазареву, который на протяже
нии ряда лет отодвигает школьные нужды на последний 
план. И ни райком, ни райисполком не могут пока за
ставить его изменить позицию.

12 сентября редакция получила от секретаря Перво
майского райкома партии А. А. Юрлова ответ:

<гСтатья «Перед школьным звонком» рассмотрена 17 ав
густа на заседании бюро райкома КПСС. Критическое вы
ступление газеты, признано правильным. Бюро райкома 
КПСС потребовало от райисполкома, районе, руководителей 
предприятий и колхозов принять срочные и исчерпывающие 
меры по устранению недостатков, отмеченных в статье. Оп
ределенная работа уже проделана: отремонтированы кровля, 
окна, двери в Ореховской, Комсомольской и Аргат-Юльской 
школах. Завершается ремонт интерната Первомайской и 
спортивного зала Аргат-Юль'скдй школ».

Редакция обычно доверяет ответам, которые прихо
дят к нам. Но все-таки прежде, чем их публиковать, 
интересуемся на месте: все ли сделано так, как надо?

Вот и на этот раз, когда истек срок, необхо
димый для завершения ремонта, редакция обратилась к 
руководителям упомянутых школ с просьбой рассказать, 
что их еще беспокоит. Ответы получены буквально на 
днях.

О р е х о в с к а я  
с р е д н я я  ш к о л а

У нас до сих пор не от
ремонтирована крыша. Ког
да было тепло, она протека
ла. Директор Ореховского 
филиала (это наш шеф) 
Комсомольского леспромхо
за А. Н. Конкин не желает 
оказывать школе посиль
ную помощь. На наши 
просьбы отвечает: «Старая _
тесь сделать 4 ремонт соб
ственными силами. У нас 
шифера нет». Для собствен
ного особняка А. Н. Конкин 
нашел шифер, а Для шко
лы и общежития кровли 
нет.

Очень трудно каждый год 
с краской. На межрайбазу 
ее завезли нынче в коште 
июня. Светлой краски и бе
лил вообще не было. Кра
сим стены в мрачные то 
на. Леспромхоз нас счита 
ет чужими: если и выпро 
сишь у них какой кило

грамм краски или олифы, 
то требует непременно 
возврата. Разве это шефы?

Квартиры учителей не 
ремонтировали с основания 
поселка (это начало 60-х 
годов). Наши заявки на ре
монт не удовлетворяются. 
Не помогают шефы и в 
снабжении учителей про
дуктами. Все .это влияет 
на текучесть кадров: через 
каждые 2—3 года больше 
половины педколлектива 
меняется. Летом 1978 года 
леспромхоз делал капи
тальный ремонт школы. 
Выбросили кучу денег на 
ветер: после этого пришлось 
начинать новый капиталь
ный ремонт.

Два года назад отопитель
ная система в школе была 
разморожена. Лопнувшие 
батареи выбросили, а вот 
новые установили не пол
ностью, и прошлой зимой 
температура в классах бы

ла не более плюс 12 граду
сов. Нынешним летом из-за 
отсутствия труб малого диа
метра не установлены по 
норме батареи в некоторых 
классах и коридоре, и мы 
опять мерзнем.

Идет Международный год 
ребенка, учителя и дети 
вправе требовать от 'своих 
шефов создания нормаль
ных условий для работы и 
учебы. Ведь мы никаких 
излишеств не просим.

А. ДОЛГИХ, 
директор школы.

К о м с о м о л ь с к а я

в о с ь м и л е т н я я
ш к о л а
Странное^ дело: школа

заняла I место в рай
оне . по подготовке к но
вому учебному году, а вот 
с теплом здесь до сих пор 
вопрос не решен. Один ото
пительный котел работает 
нормально, а в другом, вме
сто колосников — рельсы, 
в результате плохая тяга. 
Строители из РСУ не сде
лали в свое время задвиж
ки, которые ‘ держат воду 
при смене подбивок на 
электромоторах, в резуль
тате каждые 3 — 4 дня на
до спускать всю воду из си
стемы. Осенью это было не
опасно, а в сильные моро
зы батареи лопнут. Лес
промхоз принял у РСУ та
кую работу, а школа теперь 
мучается. Тепла зимой 
опять будет не хватать — 
на одном котле далеко не 
уедешь.

М. НИКОЛЬСКАЯ, 
директор школы.

А р г а т - Ю  л ь  с к а я  
в о с ь м и л е  т н я  я 
ш к о л а

Спортзал 1 сентября вве
ден в строй. Осталась обив
ка внутренних стен, ко
торая .отнесена на будущий 
год из-за нехватки матери
алов. Шефы (Аргат-Юль- 
ский леспромхоз) помощь 
школе оказывают без эн
тузиазма. Достали двига
тель для насоса отопитель
ной системы, но установить 
его некому. Тепла при рабо
те одного старого насоса 
не хватает.

Уж морозы на дворе за
ворачивают, а дров некото
рым учителям шефы так и 
не привезли. Вот уж , по
истине — в лесу без дров 
живем.

3. КАМКОВА,
завуч школы.

Г О Р И З О Н Т Ы  Н А У К И  И  Т Е Х Н И К И

Б е н з
и з  у  Г Д Я I

ОТ РЕДАКЦИИ: Выходит, поторопились товарищи из 
Первомайского райкома партии с мажорным ответом. И 
слова «ремонт завершается» оказались чересчур ра
стяжимыми.

Мировые запасы нефти 
не беспредельны. Поэтому 
внимание ученых все боль
ше привлекает возможность 
производства синтетическо
го жидкого топлива из 
твердых горючих ископае
мых.

О том, как решается эта 
проблема, по просьбе кор
респондента АПН Любови 
Соболевской рассказывает  ̂
директор Института горю
чих ископаемых Мини
стерства угольной промыш
ленности СССР доктор тех
нических наук Андрей 
Крич ко:

-— Произв'одство синтети
ческого топлива из угля и 
горючих сланцев было на
лажено в разных странах 
еще в конце 20-.х годов. Од
нако уже в 40-х годах в свя
зи с открытием крупных 
нефтяных месторождений 
это производство как не. 
рентабельное было практи
чески прекращено.

В настоящее время в от- 
дёльных странах, в том 
числе и у нас, такое произ
водство существует, но в 
незначительных масштабах. 
Однако научные исследова
ния в этой области и опыт
но-промышленные работы 
расширяются. По прогнозам 
специалистов, в 80-х годах 
начнется сооружение про
мышленных предприятий 
по производству синтетиче
ского бензина, дизельного 
топлива и других продук
тов из угля в крупных мас
штабах.

— В чем особенности ре
шения проблемы синтети
ческого жидкого топлива в 
нашей стране?

— Советский Союз обес
печен запасами нефти на 
достаточно далекую пер
спективу. Тем не менее за
дача ее экономии, рацио
нального использования 
важна и для нас. Во-пер
вых, запасы нефти невозоб
новляемы, во-вторых, 'растет 
стоимость ее добычи, так 
ка$ добывать нефть прихо
дится во все более сложных 
условиях. В-третьих, нель
зя забывать, что нефть — 
ценное сырье для химиче
ского производства.

Зато мы располагаем бо
гатейшими в мире запасами 
бурого и каменного' утля 

* высокого качества. Причем 
на востоке страны, в част

ности в Канско-Ачинском 
бассейне, уголь добывается 
открытым способом. Кан- 
ско-ачинекий уголь содер
жит мало серы и минераль
ных примесей. Именно это 
делает его перспективным и 
заменителем природной не- | 
фти.

Таким образом, необходи
мое сырье у нас есть. Дело 
за экономически эффектив
ной технологией его пере
работки. Наш институт, на
пример, разрабатывает про
цесс гидрогенизации угля 
водородом под давлением 
до 100 атмосфер. Предвари
тельные результаты, полу
ченные , на опытных уста
новках, говорят о том, что 
новая технология получе
ния жидких продуктов из 
угля к 1990—1995 годам бу
дет достойным конкурентом 
технологии их производст
ва из нефти.

Вот некоторые цифры: 
для получения тонны мо
торного топлива требуется 
3—4 тонны бурого угля. Его 
переработка стоит в 2—3 
раза дороже, чем перера
ботка нефти, однако стои
мость открытой добычи бу
рого угля ниже стоимости 
нефтедобычи более чем в 
десять раз. Поэтому при ис
пользовании угля достига
ется положительный эконо
мический эффект.

— Существует ли между
народное сотрудничество 
ученых в решении данной 
проблемы?

— Советские специалисты
в области синтетического 
топлива тесно сотрудничают 
с учеными других стран — 
членов СЭВ. Развиваются 
деловые контакты и со спе
циалистами западных
стран. В симпозиумах по 
этой проблеме, проведенных 
в последнее время в СССР, 
принимали участие ученые 
США, ФРГ и других стран. 
Наши ученые докладывали 
о своих исследованиях на 
международных симпозиу. 
мах в Колумбии, Польше, 
ФРГ, Болгарии.

Проблема синтетического 
жидкого топлива действи
тельно весьма актуальна. 
Возможность его массового 
производства из угля в не
далеком будущем очевидна.

(АПН).

I Г

О
е ж д у  народная
Н Ф О Р м а Ц и я

F »  ЕП О РТЕРЫ  ТАСС и АПК сообщают

Д н и  М о с к в ы  в  П р а г е
ПРАГА, 20 ноября. В че

хословацкой столице сегод
ня начались Дни Москвы. 
По случаю этого важного 
события здесь состоялось 
торжественное собрание 
чехословацкой общественно
сти.

Открывая собрание, член 
президиума ЦК КПЧ, пер
вый секретарь Пражского 
горкома партии А. Кап^к 
подчеркнул успешное раз
витие братской дружбы и 
плодотворного сотрудниче
ства между Чехословакией

и Советским Союзом. Сегод
ня, подчеркнул он, мы вновь 
хотим выразить нашу бла
годарность и признатель
ность за тот большой вклад, 
который вносят в борьбу за 
мир Центральный Комитет 
КПСС, его Политбюро и 
лично товарищ Л. И. Бреж
нев.

На собрании с речью вы
ступил член Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь 
Московского городского ко
митета партии В. В. Гри
шин. Он передал трудя

щимся Праги, всему чехо
словацкому народу горячий 
сердечный привет от Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета. 
СССР Л. И. Брежнева.

Дни Москвы в столице 
ЧССР, отметил оратор,—яр
кое выражение нерасторжи
мой дружбы наших стран 
и народов. Ее прочным 
фундаментом является все
стороннее сотрудничество 
Коммунистических, партий 
Советского Союза и Чехо
словакии.

I

ПО ЗАКОНАМ СОТРУД
НИЧЕСТВА

ПНР. В связи с увеличе
нием торгового обмена меж
ду странами—членами СЭВ 
в народной Польше дина
мично развивается перспек
тивная форма транспортно
го обслуживания — кон

тейнерные перевозки. На 
многих железнодорожных 
станциях и в морских пор
тах созданы специальные 
базы, оснащенные необходи
мым оборудованием для об
работки контейнерных гру
зов.

Ускоренными темпами

ведется строительство в 
Гдыне крупнейшей портовой 
базы (на снимке). С пуском 
в строй ее первой очереди в 
1981 году здесь будет обра
ботано свыше 170 тысяч, а 
в 1983 году — уже свыше 
300 тысяч контейнеров.

Фото ЦАФ — ТАСС; .

К  американо
иранским 
отношениям

ВАШИНГТОН, 20 ноября. 
Официальный представи
тель государственного де- 
партамейта подтвердил, что 
еще 10 сотрудников посоль
ства США в Тегеране осво
бождены и покинули Иран.

Представитель госдепар
тамента заявил, что США 
по-прежнему не на'мерены 
выдавать шаха иранским 
властям. При - этом он доба
вил, что любое решение о 
выезде шаха из США долж
но исходить от него самого.

Между тем, как сообщил 
корреспондент агентства 
Франс Пресс, сославшийся 
на хорошо информирован
ные мексиканские источни
ки, президент Дж. Картер 
обратился к правительству 
Мексики с просьбой выдать 
находящемуся в США быв
шему шаху Ирана туристи
ческую визу на шесть ме
сяцев.

Власти США выделили 
полицейские силы для охра
ны шаха в дополнение к 
его частным телохраните
лям. По свидетельству 
агентства ЮПИ, власти опа
саются, что на шаха может 
быть совершено покушение.

В связи ,с заявлением 
аятоллы Хомейни о том, 
что американское посольст
во в1 Тегеране превратилось 
в «шпионское гнездо», пред
ставитель госдепартамента 
оказал, что все документы

посольства, носящие секрет
ный характер, были унич
тожены перед его захватом 
и' поэтому, мол, иранские 
власти не могут доказать, 
что посольство США зани
малось шпионажем.

ТЕГЕРАН, 20 ноября. Аме
риканское посольство в Те
геране было центром рас- 
пространения по всему 
Ирану фальшивых новых 
иранских ассигнаций, зая
вила " одна из сотрудниц по
сольства Лилиан Джонсон, 
оказавшаяся в группе из 10 
освобожденных вчера за
ложников. На печатание 
этих банкнот и на контра
бандный ввоз их через тер
риторию Турции, сказала 
она, был потрачен не один 

■миллион долларов. Целью 
такой операции, по ее сло
вам, был подрыв иранской 
экономики.

Газета «Джомхурийе эс- 
лами», которая опубликова
ла это сообщение, пишет, 
что студенты захватили в 
посольстве США некоторое 
количество фальшивых де
нег. Л. Джонсон заявила, 
что здесь же находились и 
матрицы, с которых печа
тались ассигнации, но неза
долго до захвата посольства 
их вывезли из Ирана.

Эта же сотрудница по
сольства сообщила, что не
которые иранские деятели 
до последнего времени под
держивали постоянный кон

такт с американцами и по- , 
лучали от них дейьги и 
конфиденциальную инфоР:. 
мадию.

АЛЖИР, 20 ноября. Ал
жирское агентство АПС 
опубликовало коммента
рий по поводу решения 
США блокировать иранские 
авуары в американских бан
ках и призыва Ирака к 
нефтедобывающим странам 
заменить доллар в качестве 
расчетной единицы за 
нефть. В нем подчеркива
ется, что существование 
доллара как международной. 
денежной единицы позволя
ет США безнаказанно' 'ИгГ.' 
нипулировать им в ущерб 
интересам стран—экспорте-, 
ров нефти.

По мнению агентства, на
стало время, когда государ
ства-члены ОПЕК должны 
пересмотреть роль доллара 
в торговле нефтью. Этот 
вопрос, говорится в коммен
тарии, ни в коей мере нель
зя откладывать.- Одь должен 
быть внесен в повестку дня 
сессии ОПЕК, которая со
стоится в декабре этого го
да в Каракасе. -

НЬЮ-ЙОРК, 20 ноября. 
Как передает агентство АП, 
на валютных рынках Тоййо 
второй день подряд продол
жается падение курса дол
лара. Это вызвано сообще
ниями о том, что нефтепро
изводящие страны могут 
отказаться при расчетах за 
нефть от доллара и отдать 
предпочтение другим валю
там.

В сообщении из Брюсселя 
корреспондент этого же 
агентства информирует, что 
Иранская национальная 
нефтяная компания обра
тилась к бельгийской ком
пании «Петрофина» с прось
бой прекратить оплату че
рез американские банки 
нефти, которую она поку
пает в Иране.
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Ледовый рейс,, Смоленска"
У каждого корабля есть 

предел- своих возможностей. 
Теплоход «Смоленск», при. 
писанный к Моряковекому 
судоремонтно » судострои
тельному заводу, мало при
способлен для плавания во 
льдах. И все же в послед
нем рейсе с Ваха, попав в 
сложные условия, он су
мел, пробить себе дорогу из 
ледового , . плена.

.Накануне последнего се
верного рейса начальник 
Стрежевского грузового 
участка Виктор Петрович 
Сорокопуд предупредил ка
питана .Л....П. .Холкина, что 
на Вахе ожидается большое 
похолодание: вполне веро
ятно, что обратный путь 
'будет затруднен шугой. Но, 
сказал . он, вручая план- 
приказ. там застрял плав
кран КПЛ-461, и нефтяники 
очень просят -вывезти отту
да автомашину с буровым 
оборудованием.

— Смотрите сами,—закон
чил начальник грузового 
района, — если невозмож
но.'идти с составом., возвра
щайтесь налегке. И все же 
желательно, чтобы кран 
и буровое оборудование не 
зазимовали там.

В Ново-Ваховск «Смо
ленск» прибыл 17 октября. 
Нал базой томских нефтя
ников низко нависли свин
цовые тучи, с них сыпался 
отяжеленный холодом
крупный дождь. Мельком 
осмотрев подготовленный 
состав, капитан взял 'курс

на Охтеурье, чтобы запа
стись продуктами. Там ко
ренные речники, узнав об, 
обратном рейсе, высказали 
немало удивления.

— Да ты что, парень? —■ 
говорили они. — Видать 
мало плавал по нашей реч
ке. Не смотри, что она не 
размахнулась, а в эту пору 
так схватит твой пароход, 
что потом никаким ледо
колом не достанешь.

В Охтеурье капитана 
«Смоленска» обступили су
доводители ведомственного 
флота, не успевшие сплыть 
вниз. Он для них был не
ожиданной надеждой вы- • 
браться из устроенной им 
рекой западни. Сообщив 
Холкину последнюю метео; 
сводку, в которой говори
лось о появлении шути на 
Вахе, они поддержали его 
и в то же время высказали 
немало сомнений в удаче 
рейса. Но все же, несмотря 
на сумятицу мыслей и 
чувств, многие из них 
направились к своим су
дам, выстроили их за «Смо
ленском».

Все началось ночью 19 
октября. До этого каравану, 
во главе которого шел • 
«Смоленск», встречались 
еще не успевшая спрессо
ваться снежная каша да 
отдельные ледяные поля. 
Флагман стихийно сформи
рованной флотилии, как и 
положено самому сильно
му, прокладывал дорогу. 
Но в полночь капитан

вдруг был поднят в каюте 
киким-то внутренним толч
ком. Еще не успев оконча
тельно сбросить с себя дре
му, которая прочно держа, 
ла после тяжелой капитан
ской вахты, он подсозна
тельно отметил: двигатели
работают нормально, но 
теплоход потерял движе
ние. С этого момента нача
лась битва за судовый ход 
на окованной льдом реке, 
которую потом диспетчеры 
Западно-Сибирского паро
ходства назвали ледовой 
эпопеей.

Как отмечено в вахтовом 
журнале, «Смоленск» зажа
ло льдами на 300-м кило
метре реки Вах. В ночной 
темени русло сливалось ' с 
белизной, берегов. Но ждать 
рассвета было рискованно, 
теплоход вместе с составом 
к утру могло прочно при
паять к ледяному полю. И 
тогда дейстнителыяо потре
бовался бы ледокол, чтобы 
выручить его из плена. По
этому, учитывая создавшу
юся обстановку, капитан 
решил маневрировать, по 
.мере возможности продви
гаться вперед. И вот тяже
лый состав, набрав инер
цию, наползал на еще не
достаточно крепкий лед, 
подминал его под себя. Так 
отвоевывался у реки метр за 
метром. Вслед за флагма
ном на самом тихом 'ходу 
входили в очищенный фар
ватер и остальные суда.

Утро экипажу не принес

ло избавления. Термометр 
показывал '27 градусов ни
же нуля. К .трудным вах- 

. там в машинном отделении 
и на ■ ' палубе, ставшей 
скользкой ото льда, приба
вилась еще одна тяже
лая , работа: окрепший
лед уже не поддавался тя
жести состава, поэтому теп
лоход расчаливался, о раз
бега таранил белый пан
цирь, пробив несколько сот 
метров дороги, снова воз
вращался за составом. И 
каждый раз нужно было, 
заводить трос, который на 
морозе потерял свою .гиб
кость. Поистине это был 
труд, который могли вы
держать только очень упор
ные, знающие цену своим 
усилиям люди,

Потом Леонид Петрович 
Холкин говорил: ,

— Я всегда считал, что 
работаю с крепкими ребя
тами. Но в эти дни увидел 
их как-то по-другому: они 
показали настоящую флот
скую сплоченность. Как ни 
странно, но именно в этот 
напряженный период мне 
приходилось меньше всего 
командовать из рубки: ка
ждый точно знал, что на
иглавнейшее в данный мо
мент, а вахту прерывала 
только физическая уста
лость.

В полдень на горизонте 
появился черный комарик, 
который потом стал верто
летом. Покружив над теп
лоходом, он унесся вниз 
по реке, но скоро вернулся 
обратно. Машина села на 
баржу. Из нее вышел-на
чальник Александровского 
речного порта Виктор Сте
панович Барышев. Обеспо
коенный судьбой состава, 
он решил на месте изучить 
обстановку. Начальник
порта сообщил Холкину, 
что до конца поля около

десяти километров, а там 
снова шуга. В беседе была 
высказана' -осторожная 
мысль: может быть, оста
вить здесь на зимовку со
став? Эта осторожность бы
ла вполне оправданной, 'так 
как теплоход нуждался в 
серьезном ремонте, и если 

' из-за состава он застрянет 
здесь, то может сорваться 
будущая навигация на этой 
же реке. Но, еще раз обсу
див все, варианты и все 
возможности, Барышев со
гласился с предложением 
капитана: состав выводить 
с Ваха.

285-й километр стал зак
лючительным этапом ле
дового рейса. Экипажу 
«Смоленска» потребовалось 
девятнадцать часов, чтобы 
преодолеть 15 километров 
реки, скованной белой бро- 

. ней. А потом в Колпашеве. 
куда зашел теплоход для 
заправки, капитану пере
дали радиограмму, в кото
рой сообщалось: по ре
зультатам социалистиче
ского соревнования за тре
тий квартал ссели экипа
жей комсомольско-моло
дежных судов. Западно-Си
бирского пароходства кол
лектив «Смоленска» занял 
первое место и ему прису
ждены песехоляшие вым
пелы ЦК ВЛКСМ, Ми- 
листегктва сочного флота 
РСФСР и ЦК профсоюза 
рабочих морского и речного 
флота.

Это была большая победа. 
Она закрепила прошлогод
ний успех коллектива, ког
да он добился почетного 
звания имени 60-летия 
ВЛКСМ. Победа была бы 
немыслима бее той само
отверженной' отдачи делу,' 
какую показали парни со 
«Смоленска» ' в нынешнем 
ледовом рейсе.

Г. КИМ.

ж и з н и  — с о в е т с к и йО  6 р а з

Д О Л Г О Ж И Т Е Л И  С Е В Е Р А
Пёрвый в таежном селе 

В иль горт Коми А С С Р  | сто ле т
ний юбилей отпразднован в 
большой семье Торлоповых, 
Односельчане п ри ш ли  поздра
вить виновницу торжества —

Евдокию Васильевну. Гостей 
она встречала н привечала са
ма, будучи в добром здравии и 
хорошем настроении. П ри ни 
мая Поздравления и подарни, 
рассказывала о житье-бытье, 
вспоминала прожитые годы.

Легкими их не назовешь. Де
ло, прежде Есего, п самих 
усло ви ях северной тайги. Это 
не южные благодатные края, и 
в рассказе Евдокии Васильев
ны не ф и гур и р ую т такие пои- 
вычные спутники  долголетия, 
как горный воздух, роднико
вая вода. Воду пила, как все,—  
из колодца. А в трудны е для 
страны- годы войны случа
лось, что не ела досыта.

—  Прежде всего забота —  
человека поддерживает, сил 
придает, —  говорит Евдокия 
Васильевна. —  Человеку обяза

тельно нужен тр уд .  К нему я 
приучена с ранних лет.

Евдокия Васильевна роди
лась и выросла в многодетной 
крестьянской семье. Здесь, на 
северной земле, не;г такого 
женского ремесла, которое бы 
не познали в совершенстве 
ее работящие пуки. Да только 
ли женского? Приходилось и 
на пахоте, и на̂  сплаве рабо
тать. Без дела Е. Торлопова 
не мслйет сидеть и по сей день. 
И нынешним летом она не ос
тавила работу на своем огоро
де.

Трудолюбие, чувство долга —  
это общие черты для всех се
верных долгожителей. И для 
Ольги Ивановны Семуноеон 
из деревни Тыдор. И для  сто
семилетней Елизаветы Куприя- 
мовны Данилюк из Ухты . В Ко
ми АС СР  можно насчитать до 
полутора десятков долгож ите
лей. Люди, перешагнувшие 
вековой возрастной рубеж, 
появились в этом крае только 
при Советской власти.

Э. ВАСИЛЬЕВ, 
корр. ТАСС.

Сыктывкар.

К о г д а  
п е н с и ю  
начисляет 
ц е н т р

сейчас не занимаются на- 
и в bi

ll связи с тем, что райсобесы 
числением пенсий и пособий, порядок их оформления 
платы изменился. Каков он?

Этот вопрос интересует многих читателей. Нашего отве
чает начальник центра по начислению и выплате пенсий и

пособий , отдела социального 
П. И. МОРЕНКОВ.

Порядок действительно 
изменился — каждому, кто 
будет пользоваться услугами 
центра, необходимо знать 
ряд положений, невыполне
ние' которых повлечет за- 
ЛерцнЙС* выплаты.

ПОй' назначении пенсии 
прежде всего надо сообщить 
райгорссюесу дату увольне- 

предЬтявйть выписку 
делается

обеспечения облисполкома

ния и
из. приказа. Это 
для того, чтобы не высы
лать на место работы пору
чение на выплату пенсии, 
Иначе процесс оформления 
затягивается. •
. Для примера 'возьмем рас
пространенную ситуацию. 
Пенсионер . решил уволить
ся с работы. Что он должен 
сделать, чтобы, не “было пе- 
рёры.еа в оплате? .Взять на 
работе извещение (корешок! 
к ' поручению формы 25, 
сдать в райсобес.

Если , же пенсионер про
должает работать, он дол
жен -сообщить райгорсобесу 
тонный адрес предприятия: 

ке,„улицу и номер дома. 
При быеаяе в другой район; 
надо „полущить в райсобесе 
пенсионное удостоверение и 
предъявить его,на новом ме
сте.

Липам, получающим пен
сию . по возрасту и по инва
лидности (по месту работы!, 
пенсии выплачиваются при 
предъявлении поручения ор
ганов социального обеспече
ния.-Сам пенсионер и руко
водство, предприятия в пя
тидневный срок обязаны со
общить;. райсобесу о поступ
лении, на временную или по
стоянную работу. Однако 
есть; случаи, когда это скры
вается и. в результате допу
скается переплата государ
ственных средств.

Неработающим пенсионе
рам, получающим надбавку 
на иждивенцев, и тем, кто 
получает пособие на детей, 
по утере кормильца, следует 
знать - следующее.. При до
стижении детьми 16-летнего 
возраста необходимо предъ
являть в райсобес справку 
из учебного заведения. При
чем за месяц до начала

учебного года или исполне
ния 16 лет.

Родители, получающие 
надбавку на иждивенцев 
или .пенсию по утере кор
мильца на детей любого воз
раста, в случае, если они 
устраивают детей, в школу- 
интернат на полное государ
ственное обеспечение, так
же обязаны сообщить об 
этом райсобесу.

Пенсионеры, получающие 
пенсию по инвалидности 
(сроком на 1 год), должны з 
указанное в справке ВТЭК 
время, пройти переосвиде
тельствование. Если пенсио
нер собрался выехать в дру
гой город и решил получить 
пенсию вперед, то он не
пременно должен обратиться 
в свой райсобес. То же са
мое следует сделать, когда 
нужно получить пенсию за 
прошлое время.

Заявления о перечислении 
пенсии в сберкассу, которые 
должны обновляться еже
годно в декабре на полный 
новый год, на оказание ма
териальной помощи и все 
другие документы* связан
ные с выплатой, должны 
также сдаваться в свой рай- 
горсобес, который в установ
ленном порядке представля
ет их центру для выплаты.

Итак, все вопросы, связан
ные с получением пенсии, 
пенсионер должен выяснять 
в райсобесе. Это предусмот
рено приказом министра 
социального обеспечения 
РСФСР о работе районных 
и городских отделов по обес
печению централизованной 
выплаты пенсий и пособий, 
где записано следующее: «В 
случае возникновения у  пен
сионеров, получателей посо
бий вопросов, связанных с 
выплатой пенсий и пособий, 
районные (городские) отде
лы принимают меры к их 
разрешению на месте, ,в 
необходимых случаях совме
стно с отделениями связи, 
обращаясь в центр лишь в 
случаях, когда вопрос не 
может быть решен на ме
сте».

« « К О С М О С »  П Р И Н И М А Е Т  Г О С Т Е Й
МОСКВА. «Космос»,

27-этажный отель междуна
родного класса, — одна из 
новинок столицы к Олим
пиаде-80. Здесь с комфор
том размещаются 3.509 го
стей.

Здание новой гостиницы 
расположено в одном из 
красивейших уголков Моск
вы — у главного входа 
ВДНХ. Рядом — станция

метро, неподалеку — Остан
кинский телецентр.

В гостинице — двух- и од
номестные номера, , номера- 
люкс, бары, рестораны, бас
сейн, сауны, кегельбан. Не 
выходя из здания отеля, 
гость сможет связаться по 
телефону с любым городом 
СССР и многими зарубеж
ными городами, приобрести 
русские сувениры, отпразд

новать радостное событие в 
жизни...

Первые гости уже пришли 
в «Космос». Отзывы — от
личные! Олимпийцев будут 
встречать здесь приветли
вые, радушные хозяева.

НА СНИМКЕ: у новой го
стиницы «Космос».

Фото В. Сбзинова.
(Фотохроника ТАСС).

ЛЫ Ж Н Ы Й
С Е З О Н
О Т К Р Ы Т лыжня

ЗДОРОВЬЯ
В БАКЧАРСКОМ, КОЛПАШЕВСКОМ, КО- 
ЖЕВНИКОВСКОМ РАЙОНАХ, ЗДЕСЬ СО 
СТОЯЛИСЬ МАССОВЫЕ СОРЕВНОВАНИЯ

БАКЧАРСКИЙ РАЙОН
В этот день погода не ра

довала — дул сильный, рез
кий ветер, но настроения 
лыжникам он1 не испортил.
В назначенное время к ме
сту стартов собрались все 
участники соревнований,

На торжественном откры
тии зимнего спортивного 
сезона с приветствием обра
тился к собравшимся пер
вый секретарь райкома 
КПСС И. П. Старовойтов. 
Был поднят флаг соревнова
ний, й начались старты.

.18 команд оспаривали 
главные призы в гонках на 
различные дистанции. При 
подведении итогов среди 
победителей были названы 
коллективы объединения! 
сельхозтехники, Вакчарекок' 
средней школы, школы-ин
терната. Активно вышли, на 
лыжню труженики совхозов 
«Парбигский», «Заветы Иль
ича», «Чернышевский».

Нынешний сезон обещает 
быть насыщенным собы
тиями для бакчарских лю- . 
бителей лыжного спорта. 
Сейчас в районе утвержден 
календарь спортивных ме
роприятий. Он предусмат
ривает самые разные стар
ты, которые пройдут на 
призы героя-пограничника 
Алексея Кузнецова, комму
ниста, погибшего от рук 
кулаков, П. П. Хомутского, 
примут участие бакчарцы в 
профсоюзно - комсомольском 
кроссе, соревнованиях на 
призы сибиряков-гвардейцев 
и в других стартах.

КОЖЕВНИКОВСКИЙ
РАЙОН

Лыжная база в Кожевни
кове расположена недалеко 
от райцентра, в живописном 
месте среди леса. Здесь про
легает и освещенная трасса. 
Для любителей лыжных

прогулок созданы -неплохие 
условия: база отремонтиро
вана, весь инвентарь уста
новлен в стеллажи. Так что 
к открытию сезона кожев- 
никовцы подготовились за
ранее.

Первые соревнования се
зона собрали многих почи
тателей «белой королевы». 
Перед началом стартов уча
стников приветствовал се
кретарь райкома КПСС В. Н. 
Петлин. А затем на заранее 
подготовленные трассы вы
шли лыжники. Они оспари
вали приз «Открытие сезо
на». В итоге победила 
команда райпо. Активно 
участвовали в соревновани
ях и коллективы райболь
ницы, ПМК-821, ПМК-6, 
совхоза имени XXI съезда 
КПСС.
КОЛНАШЕВСКИЙ РАЙОН

Около 500 человек вышли 
на первые старты в Колпа
шеве. Перед началом сорев
нований, посвященных от
крытию сезона, состоялся 
парад участников. Затем 
были проведены лыжные 
эстафеты. Победителем их 
стали команды школы 
№ 2, педучилища, Тогурско- 
го ЛПК.

Каждое воскресенье ны
нешней ' спортивной зимы 
йолпашевские лыжники бу
дут выходить на старты. И 
не только в воскресенье. В 
городе есть все возможности 
провести свободное время 
на лыжне после работы. В 
удачном месте стоит база. 
Рядом с ней проложена ос
вещенная трасса. Нынче та
кая трасса появилась и в го
родском парке.

Сейчас составлен график 
проведения соревнований 
на весь сезон.

На с т а  р т е —- у ч а щи е с я  Г П Т У
Стартовый городок ГПТУ 

.№ 16, украшенный фла
гами и гирляндами, встре
чал в этот день учащих
ся профессионально-тех
нических училищ города. 
Здесь состоялось откры
тие зимнего спортивно
го сезона. Победителем со
ревнования назывался тот 
коллектив, р. котором на 
лыжню вышло наибольшее 
количество участников. Куб
ком за массовость была на
граждена команда ТУ-13.

Параллельно определялся 
зачет за 15 лучших резуль
татов. Среди девушек в 
командном зачете ' на пер
вом месте команда ТУ-13. У 
юношей сильнейшими стали 
лыжники из ГПТУ-6!

В комплексном зачете по
бедили учащиеся ГПТУ-6. 
Всего в этот день на старт 
вышло 538 учащихся про
фессионально - технических 
училищ. ■ В. ЖУКОВ. ‘ 

главный судья соревно
ваний.

На золото претендуют 
«Спартак» к «Шахтер»

Футболисты киевского 
«Динамо» проиграли 20 но
ября в Алма-Ате матч чем
пионата страны «Кайрату» 
— 0:1 (0:0) — и потеряли
шансы завоевать первое ме
сто. Мяч с пенальти на 51-й 
минуте забил Гладилин.

Благодаря этой победе 
«Кайрат» сумел удержать
ся в высшей лиге, которую 
согласно положению о про
ведении чемпионата долж
ны теперь покинуть воро- 
шиловградская ' «Заря» и 
«Крылья Советов» (Куйбы
шев).

Киевское «Динамо» (47 
очков) и «Кайрат» (24) за
вершили первенство страны, 
а на «золото» чемпионата 
претендуют московский 
«Спартак» (48 очков) и до
нецкий «Шахтер» (46). Мо
сквичи в последнем туре 
встречаются 25 ноября, в 
Ростове-на-Дону со СКА, а 
донецкие футболисты при
нимают на своем поле тор
педовцев столицы. «Спар
таку» для того, чтобы спу
стя 10 лет вновь выиграть 
звание чемпиона страны, 
нужна только победа. Если, 
же он проиграет, а «Шахтер» 
р свою очередь добьется 
успеха, то между ними бу
дет проведена переигровка.

(Корр. ТАСС).

В ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПРИЕМНОЙ

Общественная приемная 
работает, в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, ЮЗ) в кабинете .У» " ,с 
10 до 13 часов. Прием в пя
тницу, 23 ноября, ведет член 
общественной приемной 
Неверовская Т. К.

Телефон общественной 
приемной — 3.42-07.

ИЗВЕЩЕНИЕ
23 1 ноября в помещении 

правления областной органи
зации общества «Знание* со
стоится консультация лекто
ров, выступающих по пропа
ганде вопросов  внешней по
литики СССР и международ
ных отношений. ‘

Выступает старший науч
ный сотрудник Института 
востоковедения АН СССР, 
кандидат исторических наук 
Г. Ф. Куяадзе (г. Москва).

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, преподавате
ли вузов, народных универ
ситетов. преподаватели тех
никумов. профтехучилищ, 
школ, слушатели школ моло
дого лектора.

Начало — в 15 часов.

Ч Е Т В Е Р Г ,  25 моивт* • 
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

ТО М С К
9:00. Цв. Новости. 9.15. «'Его 

поле». Очерк. 9.00. «Завтра 
земледельческой техники».
Научно-популярный . фильм; .

МОС КВ А
10.00. «Время». 11.05, «Боль

шая арена юного спортсмена», 
11.35, «Убийство Гарсиа ‘ Лор
ки». 2-я серия. 12.40. «Я. птиц 
на север тяиет». Документаль
ный телефильм. 13.40. «Комея- 
мольцы-добровольцы». Кон
церт советской песни. . 14(05, 
Новости.. “ : !

С 14.10 'до 16.00 — перерыв,
16.00. Новости. 16.20. «Твой 

ТРУД — твоя высота». - Кино- 
программа. 17.20. Н. В. Гоголь. 
«Ревизор». 18.05. «Шахматная 
школа». Класс разрядников. 
«Эндшпиль»,

ТОМСК
18.35. Нв. Новости. 18)30.

С ту л г-г я «Юность». «Молодые 
ученые — производству». 19.20. 
«Отчеты и выборы к' первич
ных организациях обществ* 
«Знание». -

МОСКВА
19.35. «Ленинский тиивёр- 

ентет миллионов». «Мы — со
ветский народ». 20.05. «Ходу 
все знать». Киножурнал.' 20.1$. 
«Сегодня в мире». 20.30. «Виды 
Ленинграда». Кинозарнсовиа. 
20.40. Вечер поэзии И. Абйшёя- 
зе в Концертной студии ■ Ос
танкино. 22.30. «Время». 2S.09. 
Чемпионат СССР по хоккею. 
ЦСКА —- «Спартак». В пере
рыве — «СегОДня в миюе».

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А
ТО М С К

ГО.30. «Международный гея 
ребенка». Слово — профессору 
Томского медицинского инсти
тута И. И. Балашовой. 19.45. 
Програ мма документа дъиьгх
фильмов.

МОС КВ А
20.15. «Сегодня "в -мире*. .

ТО М С К
20.30. Цв. Новости. Й0.45, 

«Больному воля». Короткомет
ражный художественный
фильм. 21.05. «По просьбам 
телезрителей». "Научно-nofry- 
лярный фильм «Дерзайте, вы 
талантливы».

радио
Ч Е Т В Е Р Г .  22 иоябр*

7.36.. о п.з о о, послед них 
стий. 9.15. По страницам газет 
«Красное йнам-Л>- и «Молой-зй 
ленинец*. 9.30. Понта му
зыкальной редакции. 9.4-5, «Са
му сьскЪму судостроительному 
заводу — 100 лет>. 19:30.
«TI-ефтяно.й Васюгад. — сего
дня и завтра*. 19.50. Послед- 
нне известия. 20.05. Радио . — 
сельским слушателям. «С за
ботой о . будущем урожае». 
Ход ремонта сельскохозяйст
венной техники. Комментиру
ет - заместитель начальник* 
областного управления . сель
ского хозяйства ' М. Я. Наза
ренко. «Человек и его ; дело». 
«Кормам—рациональное ис
пользование* .• Опыт работы 
асиновских хозяйств.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

22 ноября. «Прощание в ию
не» — 19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СП О РТА

22 ноября. Фестиваль кино
лент  Госфильмофонда СССР. 
«Р еспубли ка « Ш к и д »  —  18, 
«М и р  входящему» —  21.

23 ноября. «П я тн а д ц а ти ле т-  
ний ка пи та н »  —  18. « А  если 
это любовь» —  19-30.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Забудьте слово «смерть» —

9-10. 10-50. 12-30, 14-10, 16-10.
18-20, 20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«Н е ви н н ы й »  (две серии) — 

8-30, 11, 13-30. 16, 18-30 , 21.
«Н е ви нны й » (две серии) — 
8-50. 11-20, 13-50. 16-20, 18-50, 
21.-20. Зал кинохроники. « П а 
лестинцы: право на жизнь»,  
«Р епортаж  с границ Вьетна

ма» 9, 1,0-05. 11-10, 12-15,
13-20, 14-25. 15-30, 16-35, 17-40. 

«ОКТЯБРЬ»
«Л е д и  Кароянна Лэм» (две 

серии) — 9. 13, 16. 18-30, 21.
«Гари б в стране дж иннов» —
11-30.

«ПИОНЕР»
«Р ы ц а р ь из Княж -городнз»

— 9, 10-40, 14-40, 16-20. Кино
лекторий «И с к о р к а »  —  12-30. 
«Неуловимые м сти тели »  —  13. 
♦ Поговорим, брат...» (две се
рии) — 18, 20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Э то  мгновение» —  9, 12-40,

16- 20, 20. «Длинное, длинное
д е ло »  —  10-50. 14-30. 18-10.
«З а н у д а »  —  9, 12-20. 14-10, 16,
17- 40, 19-20, 20-50. «Тревога в 
Д е льте »  —  10-40.

«СИБИРЯК»
«С ади сь рядом, М и ш ка»

9-20. «М о й  д р у г  дядя Ваня» —
11, 12.-40, 14-20. 16, 17-40, 19-20, 
21 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«С ве т  н тени молодости» —
17 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Ж и знь и смерть Ф ердинан

да Люса» (3-я н 4-я серии) — 
17-10, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Предвещает победу» —
17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Ж и знь и смерть Фердинан

да Лю са» (1-я и 2-я серии) — 
14, 17. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

« Ш л а  собака по роялю » —18, 20. '

Деревосюрабатыв а ю щ я й  
комбинат № 2 меняет пас
сажирский теплоход Т-101-П 
на .автобус ПАЗ-672 или ав
томашину УАЗ-469.

Обращаться: г. Томск, уж. 
Водяная,''90, тел. 3-87-11.

24—25 ноября
24 ноября — в драмтеатре.
25 ноября — во дворне культуры «Авангард»

ПРАЗДНИК СИМФОНИЧЕСКОЙ, 
КАМЕРНОЙ и НАРОДНОЙ МУЗЫКИ 

СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ
Моцарт — Концерт для скрипки с оркестром ля-мажор.
Бетховен — 9-я симфония.
Исполнители — Томский симфонический оркестр.
Дирижер — народный артист СССР, лауреат Государ

ственных премий СССР и Армянской ССР Оганес ЧЕ- 
КИДЖЯН.

Солист — лауреат международных конкурсов Грачия 
АРУТЮНЯН.

В концерте принимает участие заслуженный коллек
тив Государственная академическая капелла Армении. 
Художественный руководитель и главный дирижер — 
народный. артист СССР Оганес ЧЕКИДЖЯЯ.

Начало: 24 ноября — в 19 час. 30 мин., 25 ноября — в 
18 часов.

Билеты продаются.

БЮРО ПО ТРУДОУСТ
РОЙСТВУ И ИНФОРМА
ЦИИ НАСЕЛЕНИЯ ПРИ
ГЛАШАЕТ:

в городское профессио
нально-техническое учили
ще № 1: мастера производ
ственного обучения в груп
пу токарей и электромоиге- 
ров-ремонтников, старшего 
бухгалтера, экономиста-нор- 
мировщика, заведующего 
хозяйством;

в ПМК-170 треста Томск- 
сельстрой ; (с. Мельникове 
ШегарскоГо района) — глав
ного бухгалтера. Квартирой 
обеспечивается.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, Северный горо
док, 9, ул. Карла Маркса, 7 

,— в бюро по трудоустрой
ству и его филиалы.

МЕНЯЮ две благоустро
енные квартиры — трех- и 
двухкомнатную (есть теле
фон) в T. Томске на одну 
полногабаритную четырех- 
или трехкомнатную кварти
ру на 2-м или 3-м этаже. ■

Обращаться: г. Томск, тел. 
4-80-26, до 18 часов, и после 
20 часов ;— по тел. 5-29-89.
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